
Черная тень секвестра бюджетных рас-
ходов нависла над страной. Не обошла беда 
стороной и обитателей здания на Охотном Ряду 
— депутатов Госдумы шестого созыва.

Утром 24 февраля на их не очень ясные 
после праздников головы обрушилась не-
приятная новость: спикер Сергей Нарышкин 
призвал обсудить во фракциях предложение 
сократить самим себе зарплаты на 10%, и 
если будет «правильный отклик», обратиться 
к президенту, чтобы тот своим указом зафик-
сировал это на бумаге. Ведь величину зарплат 
депутатов, сенаторов, министров, прокуроров, 
Счетной палаты, сотрудников Администрации 

Президента, да и самого президента в России 
определяет именно президент...

Уточним: с 1 сентября 2014 года зарплата 
депутатов и сенаторов составляет 347 490 ру-
блей «чистыми». Около 400 тысяч «грязными» 
— не считая денежного поощрения по итогам 
года.

Спикер пояснил: его инициатива связана 

с необходимостью сократить смету расходов 
на содержание Госдумы на 10% — такие цифры 
довела до сведения законодательной власти 
власть исполнительная.

Как будто камень упал в 
коварное, топкое болото... 

Читайте 2-ю стр.
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ 

ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 
Подробности на 8-й стр.

■ АНДРЕЙ ЧАДОВ является одним из самых 
желанных звездных холостяков Москвы. «МК-
Бульвар» побеседовал с актером и теперь знает, 
что мешает ему стать семейным мужчиной.

■ МЭРИЛИН МОНРО придумала себе диету во 
времена, когда этим мало кто интересовался. 
«МК-Бульвар» провел ревизию стиля жизни 
голливудских див и очень удивился. 

■ А ТАКЖЕ: Николай Басков подарил возлю-
бленной свадебное платье, Ксения Бородина 
проверяет чувства, Джейн Фонда признается 
в пороках и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
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ФАНАТЫ «ЗВУКОВОЙ 
ДОРОЖКИ» ВЗЯЛИ 
КРЕМЛЬ ШТУРМОМ

Читайте 3-ю стр.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Евгений ГОНТМАХЕР, 

экономист

СМУТА? РЕВОЛЮЦИЯ? 
ВОЙНА?

ПИРАТАМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ Не имеющий аналогов в мировой за-
конодательной практике налог на Интернет 
может появиться в России уже в сентябре 
2015 года. Об этом во вторник заявило Мини-
стерство культуры, запустившее работы над 
созданием соответствующего законопроек-
та. По плану ведомства, он будет готов уже 
к 21 апреля. Речь идет о создании системы 
«глобальных лицензий», которая призвана 
принудить разбалованных сетевой халявой 
россиян платить за скачиваемые книжки 
и музыку. Изюминка в том, что на сей раз 
резко против выступают и представители 
отрасли, и даже депутаты Госдумы, ранее 
старавшиеся обуздать интернет-пиратов. 
Налог вроде бы планируется посильный — 
300 рублей в год с пользовательского носа. 
Но дьявол — в деталях.

Читайте 2-ю стр.

Минкульт готовит 
законопроект 
о 300-рублевом налоге  
на Интернет:  
депутаты в шоке

МОЖЕТ ЛИ КИЕВ ОБОЙТИ 
МОСКОВСКОЕ ВЕТО?

Украина хочет видеть на 
своей территории миротворцев. 
Россия на это смотрит скепти-
чески. А обладая правом вето в 
качестве постоянного члена Со-
вбеза ООН, Москва вполне может 
заблокировать отправку «голу-
бых касок» в район конфликта. 
Впрочем, в Киеве считают, что 
есть пути, позволяющие обой-
ти российское вето. «МК» попы-
тался разобраться: есть ли такая 
возможность?

Важно помнить, что решение 
о развертывании новой операции 
по поддержанию мира принимает 

Совбез ООН. Но украинские эксперты 
в сфере дипломатии кивают на при-
нятую Генассамблеей ООН в 1950 
году резолюцию 377 A «Единство 
ради мира» («Uniting for Peace»). Эта 
резолюция утверждает, что в случаях, 
когда Совбез ООН при отсутствии 
единодушия среди своих пяти по-
стоянных членов не может действо-
вать в поддержку международного 
мира и безопасности, Генеральная 
ассамблея может немедленно рас-
смотреть проблему и выступить с 
рекомендациями о необходимости 
соответствующих действий.

Читайте 3-ю стр.

«План Ачесона» — обоюдоострое 
оружие, и США вряд ли решатся  

его применить

Не успела Алла Пугачева выпустить в свет свою 
новую песню «Война», которая впервые прозвучала 
в эфире 23 февраля в День защитника Отечества, 
как стала предметом политического торга. В спор 
за Примадонну немедленно вступили... российские 
и украинские СМИ. Пока российские журналисты 
сообщают о появлении новинки в репертуаре звез-
ды и рассказывают историю ее создания, украин-
цы уже успели заявить, что Примадонна, дескать, 

выступила с этой песней, дабы поддержать Украину, 
а что касается россиян, то им песня тут же стала 
поперек горла. Этот более чем странный посыл 
никак не соответствует действительности: песня 
«Война» спокойно транслируется на одном из самых 
раскрученных радийных каналов, она без всяких 
проблем распространяется в Интернете.

Читайте 4-ю стр.

Новая песня Примадонны, которую ей подарили  
вместе с кованой розой, за один день стала предметом торга 

между Украиной и Россией 

Нет. Не хочу платить 
неизвестно кому 
неизвестно за что

73,73%

Нет. Я и так плачу за 
лицензионный 
контент
Да. Это поможет 
бороться с пиратами 
в Интернете
Мне все равно

21,38%

1,61%

3,28%

Считаете ли вы оправданным 
введение налога на Интернет 
в пользу правообладателей?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

ПУГАЧЕВА ПОШЛА  
НА «ВОЙНУ»  
С КУЗНЕЦОМ  
ИЗ ПСКОВА 

ДЕПУТАТАМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПОСТРАДАТЬ  
С НАРОДОМ

Олег ЦАРЕВ:  
«Украинское государство 
не выполняет свою 
основную функцию —  
не защищает граждан»
В «МК» прошел «круглый стол»  
по ситуации на Донбассе

Мегаконцерт по случаю 40-летия легендарной рубрики «МК»  
прошел с огромным успехом

ДЛЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ОЛИМПИАД 
ОСТАНОВЯТ ВРЕМЯ

Победители всероссийских 
олимпиад смогут поступать 
в вузы без экзаменов даже 
в старости. Высшие судьи 
cделали эту преференцию 
бессрочной. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом ста-
ли сразу несколько случаев с 
российскими школьниками. 
Так, талантливый мальчик 
стал победителем всерос-
сийской олимпиады, но по-
том тяжело заболел и долго 
лечился (в том числе поэтому 
выезжал за рубеж). Когда он 
наконец окреп, то подал до-
кументы в вуз, рассчитывая на 
поступление без вступитель-
ных экзаменов. Однако при-
емная комиссия отказала ему 

в привилегии, сославшись на 
Порядок приема на обучение 
по программам бакалавриата, 
специалитета и магистрату-
ры на 2015/16 учебный год. 
Именно в этом документе ска-
зано, что срок действия ди-
плома победителя и призера 
всероссийской олимпиады, 
дающего право поступать без 
вступительных испытаний, — 
четыре года.   

В суде представители Ми-
нобрнауки России пытались 
доказать, что норма эта очень 
важная: постоянное обнов-
ление общеобразовательных 
программ приводит к устаре-
ванию знаний. Но Верховный 
суд признал это ограничение 
незаконным.  

МОСКОВСКИЕ БОЛЕЛЬЩИКИ РЕШИЛИ ПОДЕЛИТЬ 
МЕЖДУ СОБОЙ СТАНЦИИ МЕТРО

Настоящая эпидемия пе-
реименования станций ме-
тро по названиям столичных 
футбольных клубов началась 
в Москве.

Как выяснил «МК», на днях 
болельщики ФК «Локомотив» и 
«Торпедо» направили столич-
ным властям письмо с прось-
бой переименовать станции 
метро «Черкизовская» и «Ав-
тозаводская». Первую они 
предложили назвать «Локо-
мотив», вторую — «Торпедо». 
Таким образом болельщики 

отреагировали на недавнее 
решение переименовать стро-
ящуюся станцию «Ходынское 
поле» в «ЦСКА». Как отмечают 
в письме активисты, истори-
чески в Москве было пять 
лучших клубов: ЦСКА, «Спар-
так», «Динамо», «Локомотив», 
«Торпедо». Станции «Динамо», 
«Спартак» и «ЦСКА» в метро 
теперь есть. Поэтому «для 
устранения несправедливости 
и недопущения ущемления 
чувств болельщиков» у двух 
других клубов также должны 

появиться свои станции. Тем 
более что возле «Черкизов-
ской» как раз располагается 
стадион «Локомотив».

В комитете общественных 
связей Москвы, при котором 
работает комиссия по переи-
менованию, это предложение 
пока обсуждают. Но по словам 
президента Всероссийского 
объединения болельщиков 
Александра Шпрыгина, от их 
коллектива такая инициатива 
не поступала, однако они ее 
поддерживают. 

ССОРА С ПУТАНАМИ НА ТРАССЕ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ РАССТРЕЛОМ

Двое мужчин, предположи-
тельно имевших отношение 
к «ночным бабочкам» с под-
московных трасс, были рас-
стреляны во вторник днем в 
Орехово-Зуевском районе 
Московской области. 

Как стало известно «МК», 
обстрел произошел около 
15.00 на 84-м километре Горь-
ковского шоссе. Неизвестные 
стреляли из автоматического 
оружия по припаркованной 
машине «БМВ», в которой 
находились двое мужчин. 
По неофициальной версии, 
аккурат напротив места рас-
стрела постоянно стоят при-
дорожные путаны. Утром во 
вторник неизвестные приеха-
ли на это место и избили пред-
ставительниц древнейшей 

профессии. На сигнал «SOS» 
как раз и примчались двое 
приятелей на внедорожни-
ке. И то ли попали в ловушку, 
то ли выяснение отношений 
переросло в быстрое решение 
спора автоматной очередью. 
Один из мужчин был убит на 
месте, другой с ранением в 
ногу госпитализирован. Не ис-
ключено, что одна из «ночных 
бабочек» могла запустить руку 
в карман клиента и стащить 
кошелек или энную сумму 
денег. Но это лишь одна из 
многочисленных первичных 
версий. Прояснит ситуацию 
лишь тщательное расследо-
вание — в пресс-службе ГСУ 
СКР по области пояснили, что 
детали происшествия еще бу-
дут уточняться.

ПОЛИЦЕЙСКИХ ПРИЗНАЛИ 
ПРОФНЕПРИГОДНЫМИ РАДИ 

ЭКОНОМИИ?
Неожиданное сокращение 

зарплаты обнаружили сотруд-
ники полиции подмосковного 
Щелкова. Оклад урезали яко-
бы из-за плохих показателей 
в боевой и физической подго-
товке, но сами стражи порядка 
утверждают, что не проходили 
никакой проверки.

Как стало известно «МК», 
Московский профсоюз по-
лиции направил письмо на 
имя начальника подмосков-
ного главка генерал-майора 
Виктора Паукова, в кото-
ром сообщил о незаконном 
изъятии денежных средств 
у 119 сотрудников отдела по-
лиции города Щелково. Дело 
в том, что, придя за очеред-
ной зарплатой, полицейские 
с удивлением увидели, что у 
них срезали по 25 процентов 
от заработной платы, а это 
примерно 5–6 тысяч рублей 
с сотрудника! 

Отправившись к руковод-
ству, полицейские узнали, 
что все они не прошли про-
верку на профессиональную 
пригодность, которая якобы 
проходила в подразделении 
с 8 по 11 декабря 2014 года. 
При этом, по словам главы 
профсоюза Михаила Паш-
кина, никто из сотрудников 
не был в курсе, что прохо-
дила проверка, хотя «не за-
метить» сдачу нормативов, 

например, по физической 
подготовке невозможно. Но 
это не единственная стран-
ность: обнаружилось, что, 
несмотря на массовый «про-
вал» проверки, 16 декабря 
приказом №456л/с все были 
допущены к выполнению 
служебных обязанностей. 
Получается, что на службу 
ходили и задерживали пре-
ступников стражи порядка, 
которые фактически не имели 
права этого делать. 

Между тем аналогичная си-
туация произошла и с сотруд-
никами 9-го полка ФКГУ УВО 
ГУ МВД России по Москве. 

Как следует из письма 
профсоюза, направленного 
теперь уже в адрес главы 
ГУ МВД по Москве Анатолия 
Якунина, 97 человек, из них 
25 офицеров, в том числе 3 
командира взвода и заме-
ститель командира роты, не 
смогли пройти проверку на 
профессиональную пригод-
ность. То есть целая рота пол-
ка оказалась непригодной.

Что любопытно, если в 
Щелкове сотрудники просто 
недосчитались денег, то в 9-м 
полку от сотрудников потре-
бовали вернуть деньги в виде 
наличности в кассу. Впрочем, 
в профсоюзе уверены, что су-
меют доказать незаконность 
такого решения.

ПОМИМО ВЕРЫ ПРИХОЖАН ОБЪЕДИНИЛА КОРЬ
Вспышка кори зафиксиро-

вана в Москве с конца января. 
Крупный очаг возник в храме 
Святых Бессребреников Кос-
мы и Дамиана на Маросейке.

Как стало известно «МК», 
всего с третьей декады ян-
варя корью заболели более 
90 человек. И наиболее круп-
ная вспышка — среди при-
хожан храма на Маросейке. 
Здесь за медпомощью об-
ратились более 50 чело-
век, часть из которых при-
шлось госпитализировать 
в инфекционную больницу. 
Кстати, болезнь передается 
воздушно-капельным путем и 

чрезвычайно заразна, а про-
является высокой температу-
рой и сыпью на теле.

Среди занедуживших — две 
трети дети, остальные взрос-
лые. В церкви пояснили, что 
сам батюшка почувствовал 
упадок сил, но так как привит, 
то не слег. Между тем все его 
дети переболели. В связи с 
этим в церкви сократили вре-
мя служб, а также провели де-
зинфекционные мероприятия. 
Кстати, самая лучшая мера 
борьбы — частое проветри-
вание помещения.

Скорее всего, заболев-
шие в свое время не сделали 

прививки. Дабы болезнь не 
распространялась, всех лю-
дей, контактировавших с 
ними, необходимо привить.

Впрочем, по данным Ро-
спотребнадзора, в столице 
есть и привозные случаи 
кори — из Казахстана, Чечни, 
Украины. Специалисты напо-
минают: корь опасна своими 
осложнениями (связанными с 
работой дыхательной систе-
мы, желудочно-кишечного 
тракта). И препаратов для 
специфического лечения не 
разработано. При первых же 
подозрениях на хворь необ-
ходимо вызвать врача.

ТРУДНЫХ ПОДРОСТКОВ 
ВОСПИТАЮТ В КАБИНЕТЕ БЕРИИ 
Полностью восстановить 

кабинет Лаврентия Берии 
удалось сотрудникам леген-
дарной «Бутырки». В подвалах 
тюремного замка нашли стол, 
диван, кресло и даже вешалку, 
которыми пользовался глав-
ный куратор Лубянки. 

Как сообщили «МК» в УФСИН 
по Москве, то, что Берия рабо-
тал в «Бутырке», — довольно 
известный факт, но точное 
расположение его кабинета 
не было установлено. Только 
недавно были найдены доку-
менты, подтверждающие, где 
именно сидел Лаврентий Пав-
лович. По стечению обстоя-
тельств этот кабинет оказался 
занятым нынешним начальни-
ком отдела охраны «Бутырки». 
Ему предложили «съехать», 
а кабинет отреставрировали 
так, что сейчас он точная копия 
«апартаментов» Берии. 

Все предметы интерьера — 
от огромного шкафа до картин 

на стенах — настоящие. Почти 
все они все прекрасно сохра-
нились, пролежав полвека в 
подвалах СИЗО. В подвалах 
нашли и уникальную карту 
Москвы 50-х годов, нарисо-
ванную, по некоторым дан-
ным, специально для главного 
чекиста страны. Сейчас она 
висит прямо напротив стола, 
за которым Берия подписывал 
когда-то приказы и приговоры 
(в том числе расстрельные). 
Была идея восстановить по-
тайную лестницу, по которой 
Лаврентий Павлович незамет-
но заходил в свой кабинет. В 
те годы она выходила прямо 
на улицу, за пределы «Бутыр-
ки». Но восстановление заму-
рованной лестницы займет 
слишком много времени, и 
пока решили ее не трогать. В 
кабинет Берии планируется 
пускать ученых, историков, 
сотрудников ФСИН и... труд-
ных подростков. 

НА НОВОДЕВИЧЬЕМ КЛАДБИЩЕ 
ОСВОБОДИТСЯ МЕСТО ЗА СЧЕТ 

МАРКСА
Останки двух 

южноафрикан-
ских коммуни-
стических деяте-
лей, покоящихся 
на Новодевичьем 
кладбище около 
сорока лет, пере-
везут на родину 
в ЮАР, скорее 
всего, в середи-
не марта.

К а к  с т а л о 
известно «МК», идея пере-
захоронить Джона Бивера 
Маркса и Мозеса Котане при-
надлежит президенту ЮАР 
Джейкобу Зуме. Маркс и Ко-
тане — деятели национально-
освободительного движения, 
наставники Нельсона Ман-
делы, Оливера Тамбо, и их 
особо почитают на родине. 
Оба скончались в столице в 
70-е годы в преклонном воз-
расте (Бивер — от сердечно-
го приступа) и были преда-
ны земле на Новодевичьем 
кладбище.

Чиновник наведался в Мо-
скву, где встретился с Влади-
миром Мединским и попро-
сил содействия. Тогда Мтева 
заявил, что этот вопрос за-
трагивался на встрече между 
главами государств России и 
ЮАР и было дано «добро». 

Перевезти останки реши-
ли в марте 2015 года. Кстати, 
обычно репатриация происхо-
дит по волеизъявлению род-
ственников. Так, в 2005 году 
в Большом соборе Донского 
монастыря перезахоронили 

останки белого генерала Ан-
тона Деникина и его супру-
ги Ксении. Генерал нашел 
последнее пристанище в 
США, а жена — во Франции. 
Военачальник неоднократно 
говорил родным, что мечтает 
вернуться домой, и, наконец, 
его желание исполнилось.

Кстати, мать президента 
Азербайджана Алиева пре-
дали земле в 1985 году на Но-
водевичьем кладбище. Позже 
останки перевезли в Баку, но 
на некрополе по просьбе род-
ных оставили могилу. 

Что касается процесса пе-
реноса — это не представляет 
никакой сложности. Останки 
каждого деятеля с почестями 
бережно перенесут в метал-
лический ящик с окошком (это 
необходимо, чтобы таможен-
ники видели груз) и перепра-
вят самолетом в ЮАР. Спе-
циалисты говорят, что земля 
на Новодевичьем кладбище 
простаивать не будет. После 
санитарной обработки на этих 
местах станет возможно про-
вести новые захоронения.

СРОКИ РЫБАЛКИ ПЕРЕСТАНУТ 
ЗАВИСЕТЬ ОТ ТАЯНИЯ ЛЬДА

Ловить рыбу по новым пра-
вилам придется российским 
рыбакам этой весной. В Мо-
сковском регионе запретный 
период, когда из-за нереста 
нельзя выходить на реку или 
озеро с удочкой, станет за-
метно дольше. 

Как пояснили "МК" в Союзе 
рыболовов Москвы и Москов-
ской области, главный «пода-
рок» рыбакам от чиновников — 
это новые сроки нерестового 
запрета на вылов рыбы. Если в 
прошлом году запрет действо-
вал с 10 апреля по 10 июня, то 
в этом году — с 1 апреля по 
10 июня. Ну а для водоемов-
охладителей Шатурской и 
Электрогорской ГРЭС запрет 
на рыбалку стартует уже с 22 
марта. Правда, и закончится 
он на 10 дней раньше, чем на 
остальных подмосковных ре-
ках и озерах. При этом новые 
периоды запрета не будут 
меняться ежегодно, как это 
происходит сейчас. «Новые 
сроки неестественны, — счи-
тает начальник управления 
спортивного и любительско-
го рыболовства Росохотры-
боловсоюза Игорь Чиняков. 
— Раньше они устанавлива-
лись ежегодно, всякий раз с 
поправкой на погоду и были 
ближе к природе и моменту 

таяния льда».
Кроме того, новые прави-

ла коснулись и разрешенных 
способов рыбной ловли. Рань-
ше на рыбалку разрешалось 
взять с собой два крючка и 
две поплавочные удочки, 
при помощи которых можно 
было поймать рыбу, плаваю-
щую только под поверхностью 
воды. По новым правилам 
вместо поплавочной можно 
прихватить с собой донную 
удочку, которая была под за-
претом. По словам рыбаков, 
она позволяет достать со дна 
даже самую хитрую рыбешку. 
«По правилам донная удочка 
— это строго один крючок и 
кормушка совсем небольшого 
размера, — говорит Чиняков. 
— Любитель же может к удочке 
прицепить капроновый чулок, 
набитый сухарями, на него на-
деть десяток крючков, чтобы 
побольше наловить». 

Кроме того, по новым пра-
вилам изменятся и запретные 
места для рыбалки. Если рань-
ше садиться с удочкой нельзя 
было ближе чем на 500 метров 
от мостов, шлюзов и прича-
лов, то теперь запретными 
стали только официальные 
зоны отчуждения гидротехни-
ческих сооружений, обнесен-
ные колючей проволокой.

РАЗБИТОЕ СЕРДЦЕ ПОДСКАЗАЛО ГРАБИТЕЛЮ,  
ГДЕ ИСКАТЬ ЖЕРТВУ

Захлопнувшаяся дверь 
квартиры вынудила грабите-
ля прыгать из окна четвертого 
этажа дома на улице Играль-
ная. При этом преступник сло-
мал обе ноги, но все же нашел 
в себе силы сбежать с места 
преступления вместе с похи-
щенным добром. Интересно, 
что пострадавшая пенсионер-
ка оказалась матерью моло-
дого человека, к которому 
ушла зазноба бандита.

Как стало известно «МК», 
на днях 67-летняя москвичка 
Жасмен Арменовна возвра-
щалась из магазина в свою 
квартиру. Подойдя к двери, 
женщина не обратила вни-
мания на молодого челове-
ка, который ждал кого-то на 
лестничной клетке. Как только 
она открыла дверь, мужчина 
в один прыжок подскочил к 
ней и нанес сильный удар ку-
лаком, после чего выхватил 
молоток и еще дважды на-
нес удар женщине по голове. 
Пенсионерка упала, злодей 
втащил ее в помещение и 

захлопнул дверь. Грабитель 
быстро обыскал жилище, за-
брал мобильный телефон по-
жилой дамы и кучу ювелирных 
украшений на общую сумму 
в 179 тысяч рублей. Злодей 
хотел было сбежать, но тут по-
нял, что он в западне: дверь 
не открывалась. Как бы он ни 
крутил замки, результат был 
неизменен, выхода не было. 
Грабитель попытался угово-
рить пожилую женщину, кото-
рая потихоньку начала прихо-
дить в себя, отворить ему, но 
она лишь стонала. Грабитель 

понял, что жертва может под-
нять крик, на который сбегут-
ся соседи. Прихватив мешок 
с ворованным, он распахнул 
окно и сиганул вниз. По его 
словам, он был так перепуган, 
что даже поначалу не ощутил 
боли и ринулся к дому своих 
друзей на Зеленом проспек-
те. Уже там он понял, что полу-
чил тяжелейшие травмы — его 
ноги посинели, и стали видны 
явные признаки переломов. 

Вскоре злодей был задер-
жан сотрудниками УВД ВАО. 
Он оказался уроженцем Афга-
нистана по имени Джамшед, 
который с 2005 года проживал 
в Москве. Как он рассказал 
полицейским, выбор жертвы 
был не случаен. Несколько 
лет Джамшед страстно лю-
бил одну девушку, но та от-
вергла его и предпочла более 
богатого и славного молод-
ца, матерью которого и яв-
ляется ограбленная Жасмен 
Арменовна. Таким образом 
Джамшед пытался отомстить 
за разбитое сердце. 
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Подробная информация на сайте 
организатора http://www.ghope.ru/

28 февраля 2015 г. 
с 11:00 до 18:00

Во время 
выставки 
работает 
Пункт сбора 
кормов, куда 
желающие 
могут привезти 
крупяные изделия 
(овсянка, гречка), 
сухой корм и 
консервы для 
приютских 
животных.

На выставке будут 
ждать хозяина 
70 собак и щенков.
Все здоровы и 
привиты, взрослые — 
стерилизованы. Отдаются 

ДАРОМ 
по договору 

(нужен паспорт).
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*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — ставка по договору = 17,3% годовых, эффективная 
ставка = 18,72% годовых; 361—720 дней — 12% годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25% 
годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США 
— 300 долларов, в евро — 200 евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен сумме вклада. Приходные, 
расходные операции не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению 
либо совершением расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь 
период нахождения во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады 
застрахованы. Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения 
по вкладам в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до18,72% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

Президиум Госсовета собрался в заго-
родной резиденции Владимира Путина, 
чтобы обсудить тяжелую финансовую 
ситуацию, в которой оказались рос-
сийские регионы. Начиная с 2012 года 
федеральный центр сбрасывал на их 
плечи все новые полномочия, не обеспе-
ченные источниками финансирования, 
и вот теперь вынужден спасть губерна-
торов от дефолта. Президент пообещал, 
что правительство рефинансирует часть 
долговых обязательств регионов за счет 
средств федерального бюджета. Но воз-
можности государства не безграничны: 
по закону казна может выдать на займы 
только 150 млрд руб. 

Об ухудшении финансового положения ре-
гионов Владимира Путина месяц назад предупре-
дила Счетная палата. По данным контрольного 
ведомства, за год их консолидированный долг 
вырос почти на 20%, перевалив за 2 трлн руб. В 
половине случаев долговые обязательства пре-
высили 50% от доходов региональных бюджетов и 
продолжают расти. Чтобы обеспечить выполнение 
майских указов президента 2012 года, а также 
финансирование переданных на местный уро-
вень полномочий федеральных органов власти, 
губернаторы вынуждены были брать все новые 
и новые кредиты, с которыми теперь не могут 
расплатиться. 

«Понятно, что брали их в другое время, в 
других финансово-экономических условиях и 
рассчитывали на другую работу, — сказал Вла-
димир Путин, открывая совещание. — Сегодня 
получается, что на обслуживание кредитов нужно 
все больше средств, которые отвлекаются от ин-
вестирования и решения задач развития». По его 
словам, ситуация с бюджетами регионов сегодня 
является «одной из самых острых» и без помощи 
государства им не обойтись. 

По данным Счетной палаты, в структуре 
долговых обязательств российских регионов 
преобладают банковские кредиты, на долю ко-
торых приходится 40% всего объема задолжен-
ности. 26% — это региональные облигации. За 
облигации власти пока могут не переживать: они 
выпускаются на длительные сроки (как минимум 
три года) и имеют достаточно гладкий график 
погашения. А вот ситуация с банковскими креди-
тами гораздо хуже. Подавляющее большинство 
из них являются краткосрочными, что усложняет 
рефинансирование. Фактически каждый год ре-
гионам нужно изыскивать новые источники, в том 
числе брать очередные кредиты — на погашение 
старых долгов. Причем сейчас от увеличения на-
грузки не застрахованы даже такие финансовые 
монстры, как Москва. Объем госдолга столицы 
только за январь увеличился на 4 млрд руб., до-
стигнув 165,7 млрд руб. При этом основной рост 

произошел за счет увеличения кредитов по внеш-
ним обязательствам. 

В течение 2015 года субъекты РФ в сумме 
должны выплатить банкам 320 млрд руб. По словам 
Владимира Путина, государство намерено рефи-
нансировать часть долгов за счет средств бюдже-
та. «Сейчас разрабатываются меры по замещению 
рыночных заимствований регионов кредитами из 
федерального бюджета с одновременным сниже-
нием платы за пользование ими», — сказал прези-
дент. Кроме того, «необходимо проанализировать, 
что сами регионы могут сделать для расшивки этой 
ситуации». Самый простой путь — механическое 
сокращение всех расходов, — по мнению Путина, 
не является идеальным. «Бессмысленно разма-
зывать тонким слоем по всему пирогу», — сказал 
президент, посоветовав губернаторам выбрать 
приоритеты, гарантирующие максимальную от-
дачу, и по-хозяйски подходить к расходованию 
имеющихся средств. «Но где-то действительно 
нужно оптимизировать (расходы. — «МК»), это 
очевидный факт», — признал он. 

Самим губернаторам публично поплакаться 
в жилетку не удалось: основная часть заседания 
проходила за закрытыми для прессы дверями. 
Впрочем, некоторые из присутствующих ранее 
уже озвучили свои претензии к Минфину. По сло-
вам губернатора Тульской области Владимира 
Груздева, региону катастрофически не хватает 

средств на финансирование полномочий, ранее 
переданных из центра. Например, на содержа-
ние учреждений среднего профессионального 
образования область, начиная с 2012 года, еже-
годно тратит 500 млн руб. Но Минфин никогда не 
компенсировал эту сумму целиком, а в 2015 году 
вообще отказался давать дотацию. Аналогичная 
ситуация с социальными обязательствами скла-
дывается в подавляющем большинстве республик 
и областей. А чего стоит скандал вокруг массовой 
отмены пригородных электричек! Железнодо-
рожники, как известно, пошли на эту меру из-за 
многомиллиардной задолженности за перевозки, 
накопленной регионами. 

В понедельник Путин пообещал губернаторам 
финансовую поддержку, но о конкретных объемах 
и направлениях ничего не сказал. «Сейчас фор-
мируется механизм софинансирования расходов 
регионов и муниципалитетов на основе консо-
лидации межбюджетных субсидий», — отметил 
он, не вдаваясь в детали. Также глав регионов 
пообещали привлечь к работе над антикризис-
ным планом правительства (нынешний вариант 
был просто «спущен» в субъекты Федерации, без 
выяснения их позиции). По словам ВВП, предста-
вителей губернаторского корпуса нужно включить 
в состав комиссии по экономическому развитию 
и интеграции, которую возглавляет первый вице-
премьер Игорь Шувалов. 

Елена ЕГОРОВА. 

ЗЛОБА ДНЯ

ПРЕЗИДЕНТ

ИНИЦИАТИВА ДЕНЬГИ
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«Если спикер скажет — мы 
готовы, и не на 10, а на 11%!» 
— наверное, всерьез отра-
портовала ЛДПР. 

Лидер фракции «ЕР», вице-спикер 
Владимир Васильев рассказал журна-
листам, как депутаты из своего кармана, 
порой действительно полного, помогают 
бедным, сирым и убогим. Потом признал, 
что в регионах и он сам, и его коллеги «чув-
ствуют огромную разницу, которая суще-
ствует между минимальными зарплатами 
избирателей и зарплатами депутатов». 
Но вопрос о сокращении всем депутатам 
сразу на 10% — сложный, поведал едино-
росс и выразил надежду, что удастся найти 
«сбалансированное решение».

При этом первый замглавы Комитета 
по регламенту и организации работы Думы 
Надежда Герасимова напомнила, что и у 
депутатов иногда «семья по 5–6 человек 
детей, у каждого есть свои проблемы, кого 
ни возьми — больные родители, родствен-
ники, которых надо лечить платно».

Минимальный размер оплаты труда в 
России с 1 января 2015 года, установлен-
ный законом, за который проголосовали 
те же депутаты, — 5965 рублей в месяц. В 
Москве МРОТ сейчас 14,5 тысячи рублей. 
Средняя зарплата по стране, по данным 
экспертов, — около 28 тысяч рублей. Ме-
дианная зарплата (сумма, больше и меньше 
которой получает ровно по 50% населе-
ния) — примерно 70% от средней. Значит, 
львиная доля населения кормит по 5–6 
человек и лечит больных родственников 
на сумму, равную или меньшую той, что 
депутаты потеряют в результате 10%-ного 
сокращения...

Г-жа Герасимова предложила сначала 
сократить зарплаты министрам — зарплаты 
депутатов приравнены законом к зарпла-
там федеральных министров, но последние 
получают больше. И вообще — внимательно 
изучить декларации о доходах руководи-
телей госкорпораций и госбанков.

(Правильный подход, заметим в 
скобках, — он был правильным и до 
секвестра.)

Справороссы, сказал первый замгла-
вы фракции «СР» Михаил Емельянов, не 
против того, чтобы «элита разделила с 
населением все последствия кризиса». 
Кризиса, который на совести этой элиты, 
заметим уже без скобок.

Фракция КПРФ полдня хранила тяже-
лое молчание: вопрос еще не обсуждался, 
говорили ее представители. Коммунисты 
всегда болезненно воспринимают любое 
посягательство на депутатские льготы и 
привилегии, к тому же они по 100 тысяч от 
зарплаты ежемесячно обязаны сдавать в 
партийный фонд...

В кулуарах Госдумы бурно обсуждает-
ся перспектива сокращения расходов «на 
все». Речь идет «даже о том, чтобы опла-
чивать авиабилеты только экономкласса», 
представляете! 

Кому суп жидкий, а кому — бисер мел-
кий. В это самое время Комитет по труду и 
социальной политике провел совещание, 
на котором обсуждался проект приказа 
Минтруда, который на 30–50% увеличивает 
сроки пользования средствами реабили-
тации и протезами до их замены...

 Проект вызвал бурную реакцию ин-
валидских организаций, сказала глава ко-
митета Ольга Баталина («ЕР»). Замглавы 
Минтруда Алексей Вовченко честно сказал: 
до ведомства тоже «довели 10%-ное сокра-
щение бюджетных расходов, как и до всех». 
И в «тучные» годы, когда нефтедоллары ли-
лись рекой в российскую казну, средства, 
выделяемые федеральным бюджетом на 
реабилитацию инвалидов, сокращались в 
абсолютных цифрах, без учета инфляции: 
в 2011 году было 23 млрд 400 млн рублей, 
в 2015 году обещали 20 млрд с лишним... В 
2014 году удалось закрыть лишь 78% заявок 
на спецсредства: инвалидные коляски, 
протезы, слуховые аппараты, памперсы 
и иные жизненно важные для инвалидов 
вещи. 

Чиновник честно согласился, что «по 
большинству позиций сроки действительно 
сверхчувствительные и не совсем обосно-
ванные», и выразил готовность обсудить 
«отдельные позиции». 

Замглавы Фонда соцстрахования 
Алексей Кошелев сказал, что «ситуация 
очень сложная»: по памперсам 80% конкур-
сов на закупку не состоялись, поставщики 
не готовы на те цены, что выставляет ФСС. 
А цены эти — прошлогодние, индексиро-
ванные на 5,5%, хотя на рынке они выросли 
на 25–50%... «В этом году мы и 78% заявок 
на средства реабилитации не обеспечим», 
— заверил г-н Кошелев. 

Директор Центра медико-социальной 
реабилитации инвалидов Светлана Воло-
вец заявила, что увеличивать с 4 до 6 лет 
срок использования детской инвалидной 
коляски недопустимо, потому что не со-
ответствующая росту коляска приведет 
к пролежням, искривлениям позвоночни-
ка. С протезами и ортопедической обу-
вью для детей то же самое. Что касается 
памперсов... 

В США норма для больных полиурией 
(повышенное образование мочи) норма 
8–12 штук в день, в Италии и Испании — 
5–6 в день, в Германии — 4–6. У нас сейчас 
— 3 штуки в день без синдрома полиурии 
(Минтруда предлагает сократить до 2) и 
до 5 — с ней. 

Комитет по труду и социальной поли-
тике рекомендовал Минтруда отказаться 
от проекта приказа: очевидно, что лишь по 
двум-трем позициям увеличение сроков 
использования возможно без серьезного 
ухудшения качества жизни инвалидов. Но 
вопрос отсутствия денег и роста цен это 
все равно не решает...

Почему эти две истории про 10%-ную 
«оптимизацию расходов» бюджета мы по-
ставили рядом?

Потому что если бы депутаты всегда 
относились к сокращению расходов на 
других — бедных, больных и придавленных 
невзгодами — столь же заинтересованно, 
внимательно и болезненно, как к сокраще-
нию выплат себе из казны, мы бы поняли 
их печаль и негодование. 

Нам даже было бы не жалко платить им 
в два раза больше, если бы мы в среднем 
получали не в 12 раз меньше!

 Марина ОЗЕРОВА.

ДЕПУТАТАМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПОСТРАДАТЬ  
С НАРОДОМ
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Комитет Госдумы по информаци-
онной политике, информационным 
технологиям и связи предвари-
тельно заявил, что инициативу не 

поддерживает. «Мы против, — заявил «МК» его 
председатель, депутат от «Справедливой России» 
Леонид Левин. — Закон достаточно нашумевший, 
к нему от всех министерств и ведомств отрица-
тельное отношение. Под предлогом борьбы с 
пиратством предлагается увеличить стоимость 
доступа в Интернет. Мы не будем решать проблемы 
защиты авторского контента через повышение 
платы». По словам Левина, пока планируются 
только общественные слушания по законопроекту. 
«Если это будут реальные общественные слуша-
ния, то у меня большие сомнения, что инициатива 
будет поддержана», — добавил парламентарий.

Скептически смотрит на идею и депутат ГД от 
«Единой России» Роберт Шлегель: по его мнению, 
законопроект недостаточно проработан. В част-
ности, в беседе с «МК» единоросс отметил, что 
возникают вопросы: почему за контент должны 
платить все пользователи, вне зависимости от 
того, скачивают они фильмы и музыку или нет? Как 
отличить абонента взрослого от школьника? Дети, 
по идее Минкульта, от налога освобождаются, но 
ведь они и не могут самостоятельно заключать 
контракты с оператором. «Инициатива выглядит 
как желание некоторых игроков получить источ-
ник дополнительного финансирования, — сказал 
Шлегель «МК». — Если мы боремся за то, чтобы 
пользователь платил за контент его создателю, 
то даже тот механизм защиты авторских прав, 
который работает сейчас, — это достаточно дей-
ственно». Депутат подчеркнул, что аналогов в мире 
предлагаемая система «глобальных лицензий» не 
имеет. «Есть другие способы, — отметил Шлегель, 
— например, модели, используемые на телевиде-
нии, платформы «плати и смотри».

Однако в случае внесения в Госдуму зако-
нопроект может пойти не через Комитет по ин-
формационной политике, а как принятый ранее 
антипиратский закон — через Комитет по культуре, 
ведь разработчик — Минкульт, ведомство Влади-
мира Мединского. Почему? Потому что «мотор» 
инициативы — Российский союз правообладате-
лей (РСП), совет которого возглавляет режиссер 
Никита Михалков. В декабре 2014 года РСП пред-
ложил ввести для интернет-населения авторские 
сборы — 25 рублей в месяц. Идею не поддержали 
Минкомсвязи и Федеральная антимонопольная 

служба. 17 февраля стало известно, что отри-
цательный отзыв на инициативу РСП дало даже 
Главное контрольное управление Администрации 
Президента. Этот отзыв был направлен премьер-
министру Игорю Шувалову, которому Путин по-
ручил изучить инициативу РСП.

Минкульт придумал подать идею коллег Ми-
халкова как «глобальную лицензию». Суть проста: 
некая организация по коллективному управлению 
авторскими правами будет вести реестр объектов 
этого самого авторского права (книг, фильмов и 
т.д.), а пользователи — покупать право доступа 
к ним за 300 рублей в год, заключая договор с 
оператором связи. Часть полученных «коллектив-
ным управленцем» денег и будет перечисляться 
правообладателям. 

Представители интернет-отрасли против ини-
циативы продолжают возражать. «Наша позиция по 
сравнению с декабрем не меняется, — сообщила 
«МК» пресс-секретарь Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Екатерина Воробьева. 
— Мы считаем этот механизм нежизнеспособным, 
а предлагаемые меры — вредными для авторов, 
правообладателей, пользователей, российской 
интернет-индустрии и телеком-бизнеса».

Потенциальный размер сборов огромен: по 
предварительным прогнозам Минкульта, с народа 
можно собрать до 860 млн долларов. Правда, есть 
подозрение, что эта цифра выработалась до кри-
зиса и падения курса рубля 16 декабря. Взрослых 
граждан в стране — чуть больше 100 миллионов 
(по числу избирателей), и 300 рублей в год при 
нынешнем курсе бакса — 438 миллионов. К тому же 
пенсионеров от налога планируется освободить, 
заявил во вторник Минкульт, а это автоматически 
уменьшает потенциальные выплаты. Тем не менее 
денег от налога на Интернет будет много, а рас-
пределять их предстоит, очевидно, «коллективному 
управленцу». Кто от него сколько получит — боль-
шой вопрос. Чтобы провести точный подсчет, надо 
знать, какие конкретно произведения и в каком 
количестве скачивали пользователи. Но для того 
чтобы фиксировать запросы в общем массиве 
данных, провайдерам может потребоваться до-
полнительное оборудование, раскошеливаться 
на которое в кризис никому не с руки. Однако 
получаемые «коллективным управленцем» суммы 
от этого не изменятся. Как хотите, но чем-то эта 
инициатива неуловимо напоминает старый анек-
дот про «пять старушек — уже рубль»... 

Наталья РОЖКОВА, Валерия МАРКОВА.

ПИРАТАМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ Выступая на расширенной коллегии 
ФНС, министр финансов Антон Силуа-
нов заявил, что некоторые налогопла-
тельщики пользуются неизменностью 
ставки рефинансирования ЦБ (8,25%), 
по которой считаются штрафные 
санкции, и не вовремя платят налоги 
в бюджет. Им легче погасить штраф, 
нежели взять ресурсы в банках (под 
ключевую ставку не менее 15%) или 
использовать собственные оборотные 
средства. «Мы будем менять эту нор-
му», — предупредил Силуанов. Также 
министр призвал подведомственных 
ему налоговиков усилить борьбу с «се-
рыми зарплатами».

НАЛОГОВЫЕ 
ШТРАФЫ УДВОЯТ
Ставку рефинансирования  
ЦБ повысят до ключевой

В условиях кризиса правительство обе-
щает снизить налоговое давление на бизнес 
разного уровня. В частности, по словам Антона 
Силуанова, «у нас нет задачи сегодня выбить 
налоги из налогоплательщиков любой ценой, а 
наоборот, в период кризиса ухудшается финан-
совое состояние многих налогоплательщиков, 
это значит, что мы должны аккуратно проводить 
проверки и принимать меры административного 
воздействия».

Силуанов предложил больше применять 
инструмент налоговых отсрочек и рассрочек. 
«Сейчас в Госдуме находится законопроект, 
который даст налоговым органам такое право», 
— подчеркнул он.

Расслабляться, правда, пока не стоит биз-
несменам, которые давно научились экономить 
на налогах. В первую очередь речь идет о так на-
зываемых «серых» зарплатах, которые выплачи-
ваются в конвертах и не облагаются ни НДФЛ, ни 
страховыми платежами. По оценке Всемирного 
банка, доля теневой экономики в России равна 
40%. Именно столько работающих россиян так 
или иначе получают «серые» зарплаты. Часть 
из этих людей вообще не оформлена, а часть 
имеет официальную «белую» зарплату, но по-
лучает дополнительный доход в конвертах, в 
виде бонусов, премий и сверхурочных.

Последняя схема особенно актуальна для 
регионов. Местные налоговые органы подчас 
закрывают глаза на эти нарушения, поскольку 
для региональных властей гораздо важнее, 
чтобы предприятие работало и не закрывалось 
из-за непосильной фискальной нагрузки.

Существует еще одна острая проблема: 
ряд налогоплательщиков научились пользовать-
ся разрывом между ставкой рефинансирования 
ЦБ, которая давно зафиксирована на уровне 
8,25%, и постоянно растущей ключевой ставкой, 
составляющей сейчас 15%.

Кстати, данным положением вещей не-
довольны и честные налогоплательщики. Так, 
уполномоченный при Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Борис Титов давно 
настаивает на уравнении ставки, по которой 
рассчитываются налоговые штрафы, с ключе-
вой ставкой ЦБ.

Как это сделать? ЦБ ставку рефинанси-
рования поднимать даже не надо. Достаточно 
принять ряд нормативных и законодательных 
актов, в соответствие с которыми фискальные 
обязательства должны рассчитываться исходя 
из ключевой ставки.

Впрочем, многие эксперты не согласны с 
этой идей. Они уверены, что кризис — дело пре-
ходящее, а чрезмерные штрафы — на века.

Константин СМИРНОВ, Леонид БЕРРЕС.

ЭКСПЕРТ «МК»
Советник по макроэкономике  
гендиректора БД «Открытие»  

Сергей ХЕСТАНОВ:
— Предложение Антона Силуанова под-

равнять ключевую ставку и ставку рефинан-
сирования, чтобы исключить ситуации, когда 
нарушители предпочитают платить штраф за 
несвоевременную уплату налогов, чем брать 
кредиты в банке или собственные оборотные 
средства, то, мне кажется, этого не нужно де-
лать. В нормальных экономических условиях 
эти две ставки находятся на одном уровне. 
Разрыв произошел в декабре 2014 года, когда 
ЦБ начал активную борьбу с валютными спе-
кулянтами. Не стоит кроить законодательство 
под решение узкой задачи. После того как 
выйдем из кризиса, ставки подравняются.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПУТИН ПООБЕЩАЛ 
СПАСТИ ГУБЕРНАТОРОВ
Но не сказал как
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

ФИНАНСЫ

ЗДОРОВЬЕ

НАХОДКА

КУРЬЕЗ

ПРОТЕСТ

КАДР

ЦИТАТА

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, глава ЛДПР:

«Кофе нам вообще был не нужен, его пили те, кто захватил 
колонии в Африке»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Выступая на пленарном заседании Госдумы, лидер ЛДПР высказался 
против употребления чая и кофе, назвав их «канцерогенными веществами, 
близкими к наркотическим». «С медицинской точки зрения возбуждающими 

свойствами обладает личность самого Жириновского, — прокомментировал «МК» заявление 
политика известный нарколог Олег Зыков. — Ну а так, о чем мы говорим? Вся природа, 
которая нас окружает, в той или иной мере психоактивна. И пытаться обнаружить психоактив-
ность какого-то отдельного вещества и вокруг этого построить теорию — как раз в духе 
Жириновского. Так что его заявление гроша ломаного не стоит».

В РОССИЙСКИХ 
СЕРИАЛАХ СТАЛИ 
МЕНЬШЕ КУРИТЬ

В Минздраве России уве-
рены, что запрет на сцены 
курения в сериалах при-
водит к снижению коли-
чествах молодых людей, 
зависимых от вредной 
привычки. Минздрав приво-
дит данные независимого ис-
следования частоты курения 
в популярных у российской 
молодежи сериалах, про-
веденного в конце 2014 — 
начале 2015 года. Согласно 

ему, сцены курения в попу-
лярных телесериалах теперь 
встречаются более чем в два 
раза реже, чем в 2011 году. 
Если до вступления анти-
табачного закона в силу 40% 
серий популярных среди 
молодежи сериалов включа-
ли в себя сцены курения, то 
сейчас курят только в 17% 
серий. В итоге в целом за 
время активной антитабачной 
кампании в России количе-
ство курильщиков снизилось 
примерно на 17%. «Конечно, 
снижение курения связано не 
только с этим, но и со всем 
комплексом антитабачных 
мер государства, — проком-

ментировал «МК» данные 
исследования главный 
нарколог страны Евгений 
Брюн. — Конечно, и сокра-
щение сцен курения в кино 
может поспособствовать 
формированию полезных 
привычек молодежи, но толь-
ко не так быстро. Думаю, что 
это сработает на следующее 
поколение. Хотя, с другой 
стороны, у нас есть масса 
фильмов о войне, где герои 
курят, и они воспринимаются 
нормально. Думаю, киношное 
курение не вполне реальное 
— то, что мужики курят дома 
при детях, больше влияет на 
поведение молодежи».

Более 150 тысяч незаконно произведенных предметов обуви изъяли в ходе рейда 
в порту Манилы филиппинские таможенники на сумму в $1,12 млн. Контрафактную обувь 
приговорили к уничтожению.

РУБЛЬ СЛЕГКА 
ПОДЕШЕВЕЛ

Официальные курсы 
доллара и евро, установ-
ленные на 25 февраля, 
выросли почти на 2 рубля: 
американская валюта по-
дорожала до 63,51 рубля, 
европейская — до 71,94 
рубля. «В целом конец янва-
ря и большая часть февраля 
прошли как для рубля, так 
и для Центрального банка 
достаточно позитивно, — 
отметил в беседе с «МК» 
аналитик-трейдер «Альпа-
ри» Александр ВОЛЬВЕ-
РИН. — Котировки сначала 
достигли психологической 
отметки в 70 рублей за дол-
лар, но после того 30 января 
цена нефти марки Brent про-
била уровень 50 долларов за 
баррель и начала планомерно 
подниматься, вместе с ней 
укрепилась и национальная 
валюта. Тем не менее на не-
фтяном рынке сейчас сложно 
что-то прогнозировать, 
слишком непредсказуема 
политическая обстановка. То-
варные запасы нефти в США 
продолжают расти, Оман и 
Ливия наращивают суточную 
добычу черного золота, и 
этот момент будет давить на 

сырьевые котировки. Причин 
для их роста пока нет. Более 
того, мне представляется, что 
после «новогодней распрода-

жи доллара» именно сейчас 
второй удачный момент 
для обратного перехода в 
валюту».

ОБНАРУжЕН 
НЕИЗВЕСТНЫЙ 

РАССКАЗ О ХОЛМСЕ
80-летний житель шот-
ландского города Селкирк 
Уолтер Эллиот нашел у 
себя на чердаке среди 
старых книг неизвестный 
короткий рассказ (1300 
слов) о Шерлоке Холм-
се. Текст, опубликованный 
в 1904 году в альманахе, 

выпущенном по случаю 
благотворительной ярмар-
ки, написан в виде диалога 
Ватсона и Холмса, который во 
время беседы дедуктивным 
методом выясняет, что его 
друг собирается поехать на 
ту самую ярмарку в Селкер-
ке. Впрочем, у поклонников 
Холмcа есть сомнения в 
том, что забавный рассказ 
был написан Артуром Конан 
Дойлом. «В этой брошюре 
опубликована юмореска, 
каковых было очень много. 

Холмс — персонаж популяр-
ный, пародий и продолжений 
о нем было немерено. Конан 
Дойл мог написать рассказ, а 
могли это сделать и журнали-
сты, которые помогали орга-
низовать ярмарку», — сказал 
«МК» Александр Шабуров, 
председатель холмсианско-
го общества Урала, автор 
проекта памятника сыщику 
в Екатеринбурге, автор 
книги «Злоключения Шерлока 
Холмса в русских переводах и 
перевоплощениях».

ПРОДАВЕЦ УСТРОИЛА 
СТРИПТИЗ ПО ОШИБКЕ

Неожиданный подарок по-
лучил москвич Роман на 23 
февраля: в качестве пре-
зента за купленную куртку 
продавщица устроила 
молодому мужчине стрип-
тиз. «Накануне на парковке 
я получил рекламный флаер 
этого магазина, предлагаю-
щий в подарок покупателям-
мужчинам билет на стриптиз. 
И мы с женой поехали туда 
покупать мне куртку. Купили, 
расплатились, я получил билет 
на шоу. И тут неожиданно про-
давщица, у которой мы при-
обретали товар, сказала: «Ой, 
извините, я совсем забыла, 

что у нас сегодня праздничная 
акция!» И начала характерно 
двигаться и снимать с себя 
одежду — прямо в тор-
говом зале». Жена 
Романа, Юлия, 
пыталась оста-
новить де-
вушку, но та 
продолжала 
стриптиз до 
тех пор, пока 
не осталась 
в одних 
брюках. Муж 
признается, 
что ему сюрприз 
понравился, но 
жена заставила его идти 
писать жалобу директору 
магазина. Начальник торговой 
точки принес свои извинения 

семейной паре, сказав, что 
«продавщица проявила из-
лишнее рвение и неправильно 

поняла условие акции». 
«Эта продавец, 

Марина, работала 
у нас буквально 

первый день, 
— пояснил 
директор 
«МК». — Она, 
видимо, не-
правильно по-

няла условия 
нашей празд-

ничной акции 
— что у нас для 

всех покупателей 
мужского пола стриптиз 

в подарок... У Марины после 
произошедшего случилась 
настоящая истерика».

ОППОЗИЦИя 
ОТПРАВИЛАСЬ 

В МАРЬИНО
Власти Москвы со-
гласовали проведение 
оппозиционного марша 

«Весна» 1 марта в Марьи-
не. «Изначально указывается 
максимальное число — это сто 
тысяч человек, — сказал «МК» 
один из организаторов, 
член постоянного комите-
та незарегистрированной 
«Партии 5 декабря» Сергей 
Давидис. — Ста тысяч, 

вероятно, не будет. Говорить 
о конкретных цифрах я бы не 
стал. Слишком много нового в 
этом марше — это и активное 
участие «Партии прогресса», 
и новые требования, и новое 
место. Куда приведет их 
равноденствующая, я пока не 
берусь говорить».

В КАКОЙ ВАЛЮТЕ РОССИЯНЕ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ ХРАНИТЬ 
СБЕРЕЖЕНИЯ?

I кв. 2014 январь 2015IV кв. 2014
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ВАЖНОВАЖНО

Большинство граждан России — 65% — пристально 
следят за ситуацией на валютном рынке, сообщает 
ВЦИОМ со ссылкой на данные своего опроса. Как 
и следовало ожидать, наибольший интерес к ва-
лютным колебаниям проявляют жители двух столиц 

— 84% опрошенных москвичей и петербуржцев. И, несмотря 
на нестабильность на рынке, предпочтительной валютой для 
накоплений остается рубль.
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ЕСТЬ ВОПРОС!

27 февраля, пятница
С 13.30 до 14.30 состоится онлайн-

конференция российской писательницы, 
политического и общественного деяте-
ля, президента Общественного фонда 
«Холокост», правозащитницы, участника 
и организатора «Гражданского форума» 
Аллы ГЕРБЕР.

Активная внешняя политика ставит перед 
Россией новые задачи в политике внутренней. 
Современное общество находится в состоянии 
перестройки ценностей. Встанет ли на ноги 
российское гражданское общество в этот пере-
ломный момент? Какой смысл вкладывается 
сегодня в понятие «патриотизм»? Существу-
ет ли сегодня качественная литература для 
гражданского патриотического воспитания 
подрастающего поколения? Дружба между 
народами — пережиток советского прошлого 
или реальность? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммента-
риях к анонсу.

С КЕМ ВОЮЕМ-ТО?

Алла Гербер.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

Недавно высказанная идея Германа Гре-
фа о создании штаба реформ или некоторого 
суперминистерства, которое возьмет на себя 
эту функцию, не нова. В истории новой России 
такое в том или ином виде случалось несколько 
раз. И почему-то не приносило успеха. В чем 
же причина?

В конце 1991 года новому руководству 
страны стало очевидно, что необходимо про-
водить радикальные экономические реформы. 
Была приглашена команда Егора Гайдара и даже 
создан специальный правительственный орган 
— Рабочий центр экономических реформ, мате-
риалы которого ложились непосредственно на 
стол лиц, принимавших решения. Однако хочу 
напомнить, что кроме перехода к рынку перед 
Борисом Ельциным и его помощниками стояла 
задача сформировать в России институты де-
мократического общества. 

Если команда Гайдара, совершая массу 
ошибок, со своей задачей тем не менее в целом 
справилась, то в сфере политики все пошло 
наперекосяк. Этот дисбаланс в 90-е годы был 
малозаметным: Государственная дума форми-
ровалась через политическую конкуренцию и 
не являлась придатком Администрации Прези-
дента, работали самые разнообразные с точки 
зрения занимаемых позиций СМИ, множились 
общественные организации. Однако в 2000-е мы 
все вдруг воочию увидели торжество политтехно-
логий (или, говоря простым языком, манипуляций 
с результатами выборов), приведение наиболее 
влиятельных СМИ к «единому знаменателю», 
замену настоящего гражданского общества его 
многочисленными имитациями. Зримым при-
знаком глубокого политического неблагополучия 
стали протесты конца 2011–2012 гг. 

Владимир Путин тогда оказался перед 
выбором: либо наверстать упущенное и при-
вести в соответствие институты демократии 
и рынка, либо продолжить углублять разрыв в 
их развитии. После некоторых колебаний был 
выбран второй вариант. Последствия этого 
именно в экономике не замедлили сказаться. 
Сейчас распространенным объяснением оста-
новки экономического роста в 2013 году (еще 
до украинского кризиса) является исчерпание 
сложившейся к тому моменту в России модели 
экономики, построенной на сырьевом экспорте. 
Это правда, но не вся. Примитивизация эконо-
мики получилась из-за отсутствия адекватных 
механизмов общественного саморегулирования, 
когда мнение экспертов, бизнеса, политических 
оппонентов не принимается во внимание. Власть, 
на которую в 2000-е годы свалились огромные 
деньги от экспорта нефти и газа, успокоилась, 
посчитав, что так будет всегда, а демократия 
подождет. Тем более что и простые граждане, 
получив дополнительные доходы в виде зарплат 
и пенсий, также не хотели думать о стратегиче-
ской перспективе.

Тут я хотел бы вернуться в 1999 год, когда 
стало известно о том, что Владимир Путин ста-
новится преемником Бориса Ельцина. Только-
только случился дефолт, никто не ждал скачка 
нефтегазовых цен. По инициативе будущего 
президента был создан Центр стратегических 
разработок (ЦСР) во главе с Германом Грефом. 
Задача ставилась весьма амбициозная: разра-
ботать план реформ по преобразованию стра-
ны. Причем предполагалось, что, в отличие от 
1991–1992 гг., речь пойдет и о том, как осовреме-
нить основные институты общественной жизни. 
Помню, в ЦСР стали проводиться закрытые экс-
пертные обсуждения не только об экономике, но 
и о ценностях, на которых зиждется демократия, 
о новых принципах государственного управления 
и т.п. политических вопросах. 

Казалось бы, пользуясь полным довери-
ем Владимира Путина, Герман Греф выйдет с 
масштабным системным проектом того, как 
обустроить Россию. Но что получилось весной 
2000 года, когда наработки ЦСР были переданы 
в правительство? Из документа была изъята 
вся неэкономическая часть. Она осела в сто-
лах сотрудников Администрации Президента. 
Через 10 лет, подводя итоги реализации этой 
программы, эксперты ЦСР пришли к выводу, 
что результат можно оценить, если говорить об 
экономике, в 35–40%. А вот никому не ведомый 
и так до сих пор не опубликованный блок пред-
ложений по реформе государства оказался не 
реализованным вовсе. Это касается всех ветвей 
власти, включая судебную. «Мы недостаточно 
внимания обратили на реформу власти и обра-
зования класса элиты и управленцев, которые 
занимались осуществлением реформ», — от-
метил в 2010 году Герман Греф.

Пренебрежение политическими реформа-
ми, как представляется, в конечном счете и при-
вело к консервации архаичной экономической 

модели со всеми вытекающими и уже очевид-
ными для всех последствиями. Падение цен на 
нефть и украинский кризис просто ускорили 
развитие процесса деградации страны, запро-
граммированного еще в начале 2000-х.

Любопытно, что Владимир Путин в 2010 году 
сделал еще одну попытку заглянуть в средне-
срочную перспективу России, инициировав 
разработку т.н. «Стратегии-2020» силами экс-
пертов, группирующихся вокруг Высшей школы 
экономики и Академии народного хозяйства и 
государственной службы. Что было получено в 
итоге напряженной годовой работы? 

Главная идея, против которой сложно возра-
жать: «новая модель роста — новая социальная 
политика». В документе кроме обширных эко-
номических частей есть и раздел «Эффектив-
ное государство», в котором содержится масса 
весьма правильных предложений по улучшению 
деятельности исполнительной власти и разви-
тию гражданского общества. Но и этот проект, 
который казался более системным по сравнению 
с «программой Грефа», канул в небытие, так и не 
став «дорожной картой» развития страны. А уж 
сейчас, находясь по горло в трясине системного 
кризиса, можно перечитывать «Стратегию-2020» 
как пример качественной научной фантастики в 
стиле советского певца грядущего коммунизма 
Ивана Ефремова.

По сути, судьбой «Стратегии-2020» нынеш-
няя власть продемонстрировала органическое 
нежелание сколько-нибудь всерьез заниматься 
будущим вверенной ей страны. Почему это про-
исходит? Сказывается нежелание рисковать 
своим монопольным положением, сохранение 
которого, как теперь становится очевидным для 
любого не одурманенного пропагандой челове-
ка, губит все остальное: экономику, социаль-
ную сферу, общественную жизнь и внешнюю 
политику. 

Поэтому отчаянный призыв Германа Грефа 
заняться реформой государственного управле-
ния натыкается на глухую стену непонимания и 
неприятия, хотя это действительно ключевой 
элемент в деле спасения страны. 

Для того чтобы процесс пошел, надо проя-
вить политическую волю одному-единственному 
человеку — Владимиру Путину. У него, судя по 
последним сдвигам во внутренней и внешней 
политике, есть какое-то представление об опти-
мальном устройстве нашей жизни и месте Рос-
сии в мире. Мне кажется, ситуация настолько 
опасна для существования страны, что уже не-
возможно держать эту картину внутри себя или 
выслушивать подобострастные комментарии 
ближайшего окружения. Пора начать общена-
циональную дискуссию об образе нашего же-
лаемого завтра, которая должна прийти на смену 
нынешней истерии и поиску врагов.

Надо дать возможность экспертным груп-
пам самой разной политической направленности 
дать аргументированные ответы на несколько 
вопросов, касающихся российского будущего 
демократии, рыночной экономики, федеративно-
го устройства, гражданского общества, внешней 
политики. Получившиеся концепции должны быть 
всесторонне обсуждены как публично, так и в 
рамках специально созданного при президенте 
совещательного органа. Результат в виде корот-
кого доктринального документа закрепляется в 
специальном указе Владимира Путина, который 
берет на себя полную персональную ответствен-
ность за его реализацию. А затем наступает 
очередь разработки конкретных стратегий ре-
форм, касающихся всех сфер российской жизни. 
Это можно делать специально подобранными 
экспертными группами, координация деятель-
ности которых ложится на упомянутую выше 
президентскую совещательную структуру.

Текущий контроль за реализацией подго-
товленного в итоге пакета реформ можно было 
бы возложить на Администрацию Президента.

Конечно, нарисованная выше схема очень 
многим не понравится: кому-то из-за того, что 
остается надежда на политическую волю Вла-
димира Путина к настоящим реформам, а кому-
то — с противоположной стороны — из-за того, 
что подвергается сомнению правильность того 
курса, который он сейчас проводит. 

Но если не этот, то какой вариант должен 
быть реализован, чтобы спасти Россию? Смута? 
Революция? Война с внешним супостатом? На 
это у нас уже нет исторического времени — XX век 
именно этими варварскими способами ослабил 
нашу страну до критического предела. 

А я как отстаивал, так и буду отстаивать 
видение России как европейского простран-
ства — от Ванкувера через Лондон и Берлин 
до Владивостока и Токио. Считайте это моим 
исходным пунктом в будущей дискуссии о судь-
бах страны. 

СМУТА? РЕВОЛЮЦИЯ? ВОЙНА?
У политических реформ в России — небогатый выбор альтернатив

«Нафтогаз» пожаловался в Еврокомис-
сию на «Газпром» за поставки газа в 
регионы, контролируемые ополченцами. 
По мнению Киева, это идет вразрез с 
российско-украинским контрактом, так 
как Москва включила уходящие на Дон-
басс объемы в общие квоты российского 
голубого сырья, поставляемого на Украи-
ну. Положение оказалось двусмыслен-
ным: с одной стороны, за этот газ должен 
заплатить Киев, который считает вос-
ставшие регионы территорией Украины, 
с другой — «Газпром» обязан поставлять 
топливо только через пункты, обозначен-
ные в соглашении с Киевом. Впрочем, 
к 26 февраля Россия может отключить 
Киев от трубы, сохранив поставки на Дон-
басс в статусе гуманитарной помощи, так 
как украинский газовый аванс за февраль 
подойдет к концу.

Ситуация вокруг обеспечения российскими 
энергоресурсами Украины, а вслед за ней и всего 
Евросоюза становится все запутаннее. Около 
недели назад «Нафтогаз» полностью прекратил 
поставки на Донбасс. По решению Дмитрия Мед-
ведева в обход традиционных схем Россия начала 
обеспечивать топливом районы Донецкой и Лу-
ганской республик, контролируемые ополчением. 
«Жизнь людей и их здоровье просто поставлены 
под угрозу», — отметил российский премьер и 
уполномочил «Газпром» найти альтернативный 
экспортный канал в обход украинской газотран-
спортной системы.

Такой канал нашли: по словам источника в 
газовой монополии, ими стали в последнее вре-
мя незадействованные станции, в частности, в 
Ростовской и Брянской областях. Через них на 
Донбасс может идти более 10 млн кубометров в 
сутки. Это немало — вся Украина сейчас потребля-
ет примерно в 2–3 раза больше. Причем объемы, 
уходящие по новому экспортному каналу, Москва 
включила в счет квоты российских поставок на 
Украину в целом. То есть платить за эти объемы 
должен Киев, который не признает Донецкую и 
Луганскую республики вне Украины.

Только не все так просто. По словам дирек-
тора Фонда энергетического развития Сергея 
Пикина, в межправительственном соглашении 
России и Украины или в дополнениях, подписан-
ных «Газпромом» и «Нафтогазом», обязательно 
должна существовать ремарка об определенных 
пунктах передачи голубого топлива. Отправляя 
газ через неконтролируемые Украиной станции, 
«Газпром» рискует нарушить букву закона, за что 
может поплатиться в международной судебной ин-
станции — его могут либо обязать перенаправить 
счета за газ в Донецк, либо урезать финансовые 
требования к Киеву.

С одной стороны, у Петра Порошенко в на-
стоящее время появился чуть ли не первый реаль-
ный козырь. «Нафтогаз» предупредил Европу, что 
готов приступить к процедуре «быстрого реаги-
рования», которая специально создана на случай 
угрозы транзита российского газа через Украину. 
Она предусматривает довольно много нюансов, 
однако в целом направлена на одно: Москва по 
тем или иным причинам закрывает кран — Киев 
начинает отбирать необходимое топливо из экс-
портной трубы.

Впрочем, этот украинский козырь может и 
не сыграть. По словам Сергея Пикина, очевидно, 
что таким образом Россия пытается давить на 
геополитическом уровне: не платите — признайте 
легитимность ДНР и ЛНР, настаиваете на единой 
Украине — оплачивайте поставки ополченцам.

«В сложившейся ситуации России легче за-
платить — мы и так поставляем гуманитарную по-
мощь в охваченные войной области, поэтому вполне 
способны потерпеть с оплатой газа на таких же 
условиях. Нужные резервы найдутся у «Газпрома» 
или независимых производителей. Если Киев пойдет 
в суд, например, арбитраж в Стокгольме, то ждать 
решения придется не меньше года. Иски, поданные 
в прошлом году друг против друга «Газпромом» и 
«Нафтогазом», до сих пор пылятся в столице Шве-
ции», — полагает Сергей Пикин. Другими словами, 
настоящий конфликт на руку России: путая карты с 
поставками на Донбасс, Москва выигрывает время 
и дает ДНР и ЛНР шанс не замерзнуть.

Николай МАКЕЕВ.

... ОБОЙТИ МОСКОВСКОЕ ВЕТО?
Генассамблея ООН «постановляет, что 

если Совет Безопасности в результате раз-
ногласия постоянных членов оказывается не 
в состоянии выполнить свою главную обязан-
ность по поддержанию международного мира 
и безопасности во всех случаях, когда имеются 
основания усматривать угрозу миру, нарушение 
мира или акт агрессии, Генеральная ассамблея 
немедленно рассматривает этот вопрос с целью 
сделать членам организации необходимые 
рекомендации относительно коллективных 
мер, включая — в случае нарушения мира или 
акта агрессии — применение, когда это не-
обходимо, вооруженных сил для поддержания 
или восстановления международного мира и 
безопасности».

Резолюция, известная также как «план Аче-
сона» (в честь госсекретаря США Дина Ачесона), 
была принята в условиях Корейской войны 3 
ноября 1950 года после двух недель дискуссий в 
Генассамблее. За нее проголосовали 52 страны, 
против — 5 (среди них, кстати, наряду с Чехосло-
вакией, Польшей, СССР и Белорусской ССР была 
и Украина), воздержались Индия и Аргентина. 
Этот план создал механизм «чрезвычайной спе-
циальной сессии», которая может быть созвана 
в случае, если Совбез зашел в тупик. Впрочем, 
документ предполагает, что Генассамблея ООН 
может дать только рекомендацию, в то время как 
решения СБ носят обязательный характер.

Документ был принят по инициативе аме-
риканцев для того, чтобы обойти возможность 
советского вето, но уже после того, как Совет 
Безопасности принял решение об отправке в 
Корею международных сил ООН.

— Такой механизм ни разу не применял-
ся, — комментирует «МК» зам. гендиректора 
Центра политических технологий Алексей 
МАКАРКИН. — И сомневаюсь, что сейчас он 
возможен. Дело в том, что этот механизм — 
подрыв некоей сложившейся практики, на-
считывающей уже много десятилетий. Ее не 
меняли потому, что изменение практики — 
дело обоюдоострое. Если меняешь практику к 
своей выгоде, то не знаешь, по кому это ударит 
через какое-то время. А может ударить по 
тебе самому. Известно, например, что в целом 
ряде случаев на Генассамблее ООН позиции 
Америки оказывались в явном меньшинстве. 

И если изменить существующую практику, 
то, если, скажем, американцы заветируют 
какое-нибудь решение в Совбезе, на каком-то 
этапе в Генассамблее может сформироваться 
антиамериканское большинство, и может быть 
принято решение, всерьез не устраивающее 
Соединенные Штаты. Поэтому вопрос в том, 
насколько у всех игроков есть желание созда-
вать такой прецедент.

Если мы посмотрим в историю, то увидим, 
что в 1940–1950 гг. американцы были очень недо-
вольны тем, что у СССР есть право вето в Совбе-
зе, потому что в Генассамблее ООН доминировал 
Запад. Поэтому когда Сталин допустил ошибку 
и Советский Союз отказался принимать участие 
в Совете Безопасности из-за того, что место 
Китая занимал представитель не Мао Цзэдуна, а 
человек Чан Кайши, то американцы немедленно 
этим воспользовались, при этом оставаясь в 
рамках правил Совета Безопасности: раз уж 
СССР ушел, то, извините, никто не виноват. После 
чего, кстати, СССР достаточно быстро вернулся, 
поняв свою ошибку.

Тогда право вето в СБ ООН было выгодно 
Советскому Союзу. Дальше начался процесс 
деколонизации, количество стран — членов 
ООН резко расширилось, многие страны стали 
противопоставлять себя Америке — и теперь уже 
США стали рады, что есть право вето. Так что если 
сейчас использовать механизм Генассамблеи 
для принятия выгодного Западу решения, то по-
том может быть принято совсем другое решение. 
Например, по Ближнему Востоку. И что?

Есть еще один момент: если мы посмотрим 
голосование в ГА ООН по Крыму, там ясно, где 
большинство, но те страны, которые голосо-
вали, не принимали обязывающих решений. 
Все эти решения носят декларативный харак-
тер. И для России они не обязательны. Если 
же проголосовать на Генассамблее по вопросу 
миротворчества, это значит принять на себя 
ответственность за все последствия. Ведь если 
вводить миротворцев без согласия одной из 
сторон, они могут оказаться под ударом. Надо 
принимать на себя ответственность за отношения 
с Россией. Поэтому думаю, что апелляция к 1950 
году теоретически возможна, но маловероятна 
на практике. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

УКРАИНУ ОТКЛЮЧАТ ОТ ТРУБЫ ЧЕРЕЗ ДВА ДНЯ
Если Киев не заплатит за себя и за Донбасс

Каковы причины войны на Украине? Кому 
нужен кровавый сценарий? Соблюдается ли 
договоренность о прекращении огня? Эти и 
другие вопросы, касающиеся украинского 
кризиса, обсудили участники «круглого стола» 
в «МК». Среди них — известные политологи, 
правозащитники, деятели Новороссии. 

Председатель парламента Новороссии Олег 
Царев заявил, что война на Донбассе была для 
Киева тем аргументом, который позволил удержать 
остальную Украину от стремления к России. «По-
мимо очевидного желания США втянуть РФ в войну 
с Украиной, ввести санкции, организовать цветную 
революцию и расчленить Россию другая причина 
войны появилась в момент отделения Крыма, — 
считает политик. — Я не сомневаюсь, что если бы 
референдум, который проводился в Крыму, провели 
тогда не только в Донецке и Луганске, но и в Днепро-
петровске, в Киеве, возможно даже, во Львове и Тер-
нополе, то большинство населения проголосовало 
бы за присоединение к России. Значительная часть 
населения чувствует себя русскими, ностальгирует 
по Советскому Союзу. Многие хотят присоединиться 
к России, потому что хотят вернуться в Советский 
Союз. Особенно эти настроения сильны на Донбассе. 
Этому что-то надо было противопоставить. Поэтому 
начали бомбить Донбасс». 

По мнению Царева, сегодня украинское го-
сударство не выполняет свою основную функцию: 
не обеспечивает безопасность граждан. Украина 
наводнена оружием, которое было захвачено во 
время Майдана, которое приходит с фронта. Не 
работают милиция, прокуратура, убийства даже не 
регистрируются. В Донецке и Луганске ситуация 
просто катастрофическая даже по сравнению с 

остальной Украиной. Поэтому очевидно, что эту 
войну нужно прекращать. «Мы требовали, чтобы 
в Минских соглашениях был прописан вопрос о 
федерализации, — заявил Царев. — И предвари-
тельно этот вопрос был согласован. Тогда под наш 
контроль без всяких военных действий попали бы 
вся Донецкая и Луганская области. Мы бы хотели, 
чтобы был решен вопрос о статусе русского язы-
ка. Чтобы по амнистии были отпущены не только 
ополченцы, но и огромное количество политза-
ключенных по всей Украине. Только за последние 
дни там арестовано около тысячи человек. Но 
результатом переговоров является компромисс. 
В Минске этот компромисс найден». 

Политолог Сергей Кара-Мурза считает, что за 
войной на Украине стоят США. «Им нужна война, 
которая приведет к разрухе и Россию, и Украину. 
Поэтому у нас только два варианта: капитуляция 
или победа», — заявил он. 

Израильский публицист Авигдор Эскин на-
помнил, что одной из причин, которая вызвала 
войну, было то, что Украина на государственном 
уровне объявила своими героями худших извергов 
ХХ века — Бандеру и Шухевича. Кровопролитие 
является логическим следствием идеологии бан-
деровцев. «Очень важно, чтобы мы выдвигали 
требования денацификации хотя бы структур 
украинской власти», — отметил политолог. По 
его мнению, преступления против человечности, 
совершенные в ходе конфликта на Украине, не 
должны быть забыты. 

В ходе «круглого стола» было подписано со-
глашение о сотрудничестве между парламентом 
Новороссии и Ассамблеей народов России. 

Мария МАРТОВА. 

SOSЕДИ ВОЙНУ НАЧАЛ 
БАНДЕРА?

«Вопрос о федерализации 
предварительно был согласован 
накануне переговоров в Минске» 
— Олег Царев

На заочный от-
борочный тур 

было отведено 
достаточно вре-

мени, и что-либо 
забыть или сделать не 

вовремя было просто невоз-
можно. Очный этап — совсем другое дело, он 
проходит в течение двух дней, которые строго 
расписаны и регламентированы. Будет очень 
обидно что-то напутать или забыть, поэтому от 
вас мы просим особого внимания!

Очные туры пройдут в мартовские выход-
ные — для городов запланированы следующие 
даты:

• Уфа — 28 февраля — 1 марта
• Ставрополь, Челябинск — 
 14—15 марта
• Москва, гуманитарный цикл — 
 16—17 марта
• Брянск, Чебоксары — 21—22 марта
• Москва, естественно-научный цикл —
 23—24 марта
Все победители и призеры 10—11-х 

классов распределены по этим нескольким 
площадкам. Если вдруг у вас возникнут со-
мнения, куда ехать, то свою фамилию и го-
род, куда вы распределены, можете уточнить 
в списке победителей заочного тура на сайте 
олимпиады. Тому, кто приедет на очный тур в 
город распределения, будут оплачены проезд 
и проживание.

Очный тур длится два дня. В первый день 
будет проходить организационное собрание. 
На него нужно обязательно попасть, иначе на 
следующий день вас не допустят до экзаменов! 
На организационном собрании будет прохо-
дить процедура заполнения форм, а также 
всем участникам раздадут именные бейджи. На 
организационное собрание следует прибыть в 
сопровождении родителя или опекуна. Непо-
средственно на экзамен необходимо прийти 
не менее чем за полчаса до его начала.

Участники очного тура должны иметь при 
себе определенный пакет документов. Будь-
те внимательны — из-за несоответствия или 
отсутствия тех или иных бумаг вы не будете 
допущены до участия в очном этапе.

При себе нужно иметь:
• Российский паспорт (при его отсут-
 ствии — свидетельство о рождении);
• Ксерокопию российского паспорта 
 (или копию свидетельства о рождении);
• Две справки из школы (оригинал);
• Три черно-белых фото 3х4;
• Бланк заявления.
Если вы получили письмо от организаторов 

с памяткой и бланком заявления, то знайте, что 
это заявление обязательно нужно распечатать 
на листе формата А4, заполнить, приклеить 
фотографию и привезти с собой на очный этап. 
А еще с этого года обязательно согласие на 
обработку персональных данных и публикацию 
олимпиадных работ в сети Интернет — если 
вам уже исполнилось 18 лет, то согласие под-
писываете вы, а если нет, то родитель! 

Для того чтобы получить компенсацию 
стоимости проезда в город проведения очного 
тура, не забудьте после получения электронного 
письма от организаторов, в течение 14 дней, 
приобрести билеты в оба конца и сообщить 
ответным письмом их стоимость, указав имя и 
место проживания, номер поезда, вагона, время 
и место прибытия. Также желательно указать 
информацию о сопровождающем лице. В теме 
письма укажите, пожалуйста, город очного тура. 
И главное — сохраните билеты!

Важно! Билеты оплачиваются только участ-
никам — сопровождающие приобретают их 
самостоятельно.

Евгений БАЛАБАС.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
В марте в регионах России пройдут очные этапы олим-

пиады «Покори Воробьевы горы!». Школьникам 10—11-х 
классов, ставшим победителями и призерами отбороч-

ного этапа, нужно быть внимательными, обратить осо-
бое внимание на строгий регламент и информацию, 
которую организаторы указали в памятках!

РЕКЛАМА

БЛИЗЯТСЯ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ОЧНЫЕ ЭТАПЫ
Следите за требованиями 
организаторов!

Сергей ЛАВРОВ, глава МИД России: «Главное сейчас —  
это консолидировать прекращение огня. Ситуация гораздо лучше,  
это признали мои партнеры. Вместе с тем отдельные спорадические 
нарушения фиксируются наблюдателями ОБСЕ. Мы хотим, 
чтобы этот процесс был максимально эффективно завершен». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

По окончании встречи глав МИД «нормандской четверки» 24.02.2015

«В ходе судебного разбирательства Шляп-
ников, которого задержали во время получения 
«меченых» купюр в одном из банков, в частности, 
заявил, что явился туда за документами — тру-
довой и летной книжками, а также денежными 
средствами профсоюзного активиста Сергея 
Кнышова. При этом ответить на вопрос, по-
чему он приехал за деньгами и документами 
не в офис компании, а в банк, Шляпников вра-
зумительно не смог. Обнаружив в банковской 
ячейке только крупную сумму денег, подсудимый 
немедленно отправился в другой банк, чтобы 
абонировать там еще одну ячейку. Затем он 
вернулся за деньгами, представлявшими собой 
часть платежа, который подсудимые вымогали 
у руководства авиаперевозчика. Во время всех 
этих действий Шляпникова сопровождал вице-
президент ШПЛС Валерий Пимошенко, который, 
в свою очередь, объяснил свое присутствие в 
банке желанием погреться», сообщает сетевое 
издание «Век». Дальнейшие его показания также 
не способствовали прояснению вопроса. 

Стоит отметить, что во время оглашения 
этих показаний сам Кнышов и его защитник 
Чеботарев не скрывали своего удивления. Ве-
роятно, они никак не ожидали, что долгое время 
хранивший молчание Шляпников представит 
свою версию, которая, по всей видимости, не 
лучшим образом характеризует фигурантов 
дела, в особенности Кнышова. Дело в том, что 
на момент описываемых событий Кнышов уже 
получил свои документы самостоятельно. «Че-
ботарев даже попытался уточнить у Шляпнико-
ва, знал ли сам Кнышов о том, что Шляпников 
поехал в банк за его документами, поскольку 
на самом деле ранее их уже успешно получил 
сам Кнышов. Шляпников вспомнить этого, к 
сожалению, не смог», пишет «Век». 

Очевидно, что подсудимым и их адвокатам 
не хватило семи месяцев, которые уже длится 
судебный процесс, чтобы согласовать друг с 
другом позицию защиты и ответить на простой 
вопрос — как и зачем фигуранты дела оказа-
лись в банке и забрали оттуда 10 млн рублей, 
принадлежащих авиакомпании?! 

— Это называется «включить дурака». По-
греться зашел, туалет искал, посидеть надо 
было, устал за целый день гулять, яркие ви-
трины привлекли, — уверен профессор, док-
тор экономических наук Никита Кричевский. 
— Мало ли что будут эти люди говорить, факт 
получения денег запротоколирован и доказан. 
Есть материалы оперативной следственной 
работы. Можно говорить все что угодно. Есть 
доказательная база, дело доведено до суда. 
Чтобы мы с вами понимали, возбуждение уго-
ловного дела — огромная процедура. 

 «Вымогательство, на мой взгляд, доказано. 
Дело будет доведено до логического заключе-
ния. Такие вещи надо доказывать примерно и 
предметно, чтобы другим было бы неповадно, 
и не только в отношении госкомпаний. Эти вре-
мена, как мне представляется, уже прошли», 
— подчеркнул Кричевский.

 Сходной точки зрения придерживается 
известный политолог Павел Данилин. «Без-
условно, и адвокаты подсудимых, и сами под-
судимые стараются сделать все, чтобы избежать 
ответственности, однако достаточно очевидно, 
что у следствия есть неопровержимые доказа-
тельства. Речь идет о взятии с поличным. Ника-
кой речи о «погреться в банке» быть не может. 
Люди, которые заходят погреться, не заходят 
в хранилище банковских ячеек, куда зайти не 
так-то просто, и не вынимают из ячейки пакет 
с крупной суммой помеченных купюр. Конечно, 
и адвокатам, и обвиняемым следует придумать 
что- то более разумное», — заявил он.

 По мнению эксперта, нестыковки в по-
казаниях фигурантов этого дела объясняются 
тем, что между обвиняемыми достаточно редко 
бывает согласие, особенно после разоблачения. 
«Поэтому на примере задержанных по делу 
о вымогательстве мы видим, как происходит 
разлад», — пояснил Павел Данилин.

 Напомним, что дело о попытке вымогатель-
ства крупной денежной суммы у топ-менеджеров 
«Аэрофлота» началось в 2013 году. «По данным 
следствия, тогда несколько членов авиацион-
ного профсоюза — ШПЛС — потребовали от 
руководства «Аэрофлота» заплатить им 100 млн 
рублей, что позволило бы авиакомпании не ис-
полнять вступившее в законную силу решение 
суда и предписания Государственной инспекции 
труда в городе Москве и не выплачивать лет-
чикам денежные средства, причитающиеся по 
закону. Либо выплатить значительно меньшую 
сумму денег отдельным летчикам (привилеги-
рованным членам указанного профсоюза). В 
случае отказа грозили организовать протестные 
акции и распространить в СМИ компромат, 
якобы способный нанести вред авиакомпании, 
— сообщала «Российская газета». — Спустя 
некоторое время, которое заняли переговоры, 
члены ШПЛС поумерили аппетиты и согласились 
снизить требуемую сумму до 30 млн рублей. Они 
не знали, что в дело уже вступили правоохра-
нительные органы. При попытке забрать деньги 
из банковской ячейки подозреваемые были 
задержаны. Третий фигурант был задержан 
двумя днями позже». 

Николай НЕЧАЕВ.

ПРОЦЕСС 

Троих подсудимых — бывших членов 
Региональной общественной организа-
ции «Шереметьевский профсоюз лет-
ного состава» (ШПЛС) Алексея Шляп-
никова, Валерия Пимошенко и Сергея 
Кнышова — обвиняют в том, что они 
пытались обманным путем получить 
сумму порядка 100 млн рублей с руко-
водства авиакомпании «Аэрофлот». 

КАК ПРОФСОЮЗНЫЕ АКТИВИСТЫ 
«ПОГРЕТЬСЯ» ЗАХОДИЛИ
В Мещанском районном суде 
города Москвы продолжается 
судебное разбирательство 
по уголовному делу о крупном 
мошенничестве
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

КАДРЫ

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации,
за пролонгацию на год ставка увеличивается на 0,5%, проценты выплачиваются в конце срока договора.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров!21,5

8 (499) 390-51-938 (499) 390-51-93

Денежные средства застрахованы
ДЕЙСТВУЕТ ДО 28.02.2015

С начала февраля, если верить со-
общениями СМИ, уже 11 онкобольных в 
Москве свели счеты с жизнью. Сто-
личные власти пообещали провести 
расследование по каждому случаю, 
а в Департаменте здравоохранения 
города заработала «горячая линия» 
для приема обращений от пациентов с 
онкологическими диагнозами. Угаснет 
ли эта война самоубийств, или возмож-
но ее повторение? Ответ на этот вопрос 
«МК» искал с помощью экспертов.

Первая волна суицидов среди онкобольных 
прокатилась по столице в начале прошлого года. 
Но, как показала тогда проверка, большинство 
покончивших с собой не имели онкодиагнозов. 
Сейчас власти вновь ведут проверки, и, как 
уже заявил заместитель мэра по социальным 
вопросам Леонид Печатников, «подавляющее 
большинство» суицидов «не имеют никакого 
отношения к онкологическим больным».

Тем временем информагентства сообщают 
со ссылкой на правоохранительные органы, 
что только в феврале в столице случилось 11 
самоубийств среди людей с диагнозом «рак».

Пресс-служба Департамента здравоохра-
нения столицы сообщила, что по этим случаям 
начаты служебные проверки. 

— В каждой ситуации, безусловно, нужно 
тщательно разбираться — что это были за люди, 
действительно ли у них стоял онкологический 
диагноз, были ли у них боли, имелись ли пси-
хические нарушения... Пока же это лишь слухи, 
которые сложно комментировать, — заявил  
«МК» экс-главный онколог столицы, главный 
врач городской онкологической больницы №62 
Анатолий Махсон. — Если судить по моей прак-
тике, то случаи самоубийств среди онкопаци-
ентов бывают крайне редко. За 42 года работы 
в нашей больнице был лишь один суицид, а 
через нее прошло 200 тысяч пациентов. Но это 
не значит, что этой проблемы нет. Ежегодно в 
Москве диагноз «рак» ставят более чем 40 ты-
сячам человек, в активном лечении находятся 
более 50 тысяч. Какой процент из них сводит 
счеты с жизнью? Выше ли он, чем в среднем в 
популяции? Это нужно выяснять. 

— Тяжелые онкологические заболевания 
влияют на психику человека разрушающе, — го-
ворит известный психиатр, руководитель отдела 
Государственного научного центра социальной и 
судебной психиатрии имени В.П.Сербского Бо-
рис Положий. — У многих развивается депрес-
сия, которая может привести к самоубийству. 
Но, с другой стороны, многие люди борются 

до последнего. И для них главным фактором, 
который может подтолкнуть их к суициду, стано-
вится боль, которая резко усиливает депрессию. 
Поэтому государство должно обеспечить таких 
людей качественными современными обезбо-
ливающими препаратами.

Увы, с этим у нас пока плохо. По эксперт-
ным оценкам, сегодня более 200 тыс. человек 
в стране испытывают трудности в получении 
лекарственных препаратов, снижающих боль. По 
данным Международного комитета по контролю 
за наркотиками, сегодня Россия занимает 38-е 
место из 42 в Европе и 82-е место в мире по до-
ступности наркотического обезболивания. 

О необходимости психологической под-
держки онкобольных у нас тоже говорят давно. 
За рубежом сопровождение психолога сегодня 
является обязательной составляющей лечения 
онкобольного — ведь стресс, в котором на-
ходятся такие пациенты, серьезно влияет на 
прогноз лечения. По той же причине у раковых 

больных серьезно возрастают суицидальные 
наклонности. Шведские ученые выяснили, что 
диагноз «рак» у молодых людей  увеличивает 
риск суицида на 60%. 

Как говорит психотерапевт Наталья Ривки-
на, у 50% онкобольных развиваются депрессии, 
у 40–50% — неврозы, у 60% — постстрессовые 
реакции на диагноз: «У онкопациентов суици-
дальный риск серьезно повышается, и свя-
зано это не с недоступностью медицинской 
помощи, а с нераспознанными и нелечеными 
депрессиями. Поэтому таким пациентам очень 
важно оказывать психиатрическую помощь и 
психологическую поддержку — тогда многие 
проблемы будут решены. По данным западных 
исследований, у 44% раковых больных, которые 
просят об эвтаназии, выявляют реактивную 
депрессию».

Кроме того, как отмечает Борис Положий, 
неумело поданная информация о свершившихся 
самоубийствах также нередко вызывает веер-
ную реакцию: «СМИ должны сообщать о таких 
случаях предельно аккуратно, ориентировать 
людей на спасение жизней, а не смаковать 
подробности». 

Тем временем Департамент здравоохра-
нения и общественные фонды призвали онко-
пациентов и их родных обращаться на «горячие 
линии»: 8-800-100-01-91, а также 8-495-6329671 
и 8-495-6329673. Сюда можно сообщать обо 
всех сложных случаях, конфликтных ситуациях 
(например, из-за сложностей с лекарствами) и 
суицидальных мыслях.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ТОЛЬКО ТЫ НЕ ДАЙ ЕМУ УЙТИ
В Москве заработала «горячая линия» по поддержке онкобольныхПервое место в хит-параде политиче-

ских слухов заняла новость о том, что 
Герман Греф может оставить Сбербанк, 
вернуться в правительство и даже 
стать премьером. На недавнем сове-
щании у президента Греф предложил 
создать центр управления реформами 
при кабмине. У этого центра, по замыс-
лу автора идеи, должно быть право ре-
формировать министерства, а руково-
дить его работой будет председатель 
правительства. После того как пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
подтвердил, что идея Германа Грефа 
обсуждается, и начались разговоры о 
его возвращении в правительство. 

— В случае его ухода в правительство 
может ли получиться, что мы потеряем хоро-
шего банкира, но не обретем хорошего мини-
стра?  — этот вопрос «МК» адресовал финан-
совому омбудсмену Павлу МЕДВЕДЕВУ. 

— Мы можем потерять хорошего банки-
ра. Что касается министра, то он уже работал 
в правительстве. Мы давно общаемся с Гре-
фом, и у меня сформировалось положительное 
отношение к нему. Когда принимался закон о 
страховании вкладов, мы спорили, но удалось 
найти компромисс, и я ему за это благодарен. Он 
умеет слушать, он договороспособен. Я склонен 
думать, что если Греф согласится на какую-то 
должность, то будет и на ней эффективен.

— Можете себе представить Грефа во 
главе правительства?

— Почему бы и нет? Но мне более пред-
ставляется, что ему прочат место не во главе 
правительства, а во главе органа, который 
будет реформировать правительство. В этом 
качестве я готов его представить еще с боль-
шей готовностью. Я думаю, что какая-то такая 
структура нам нужна. Потому что иначе будет 
продолжаться то, о чем сказал один мой фран-
цузский знакомый, с симпатией относящийся 
к России: «Вы все говорите, занимаетесь са-
мокритикой, но хоть бы делать что-то начали!» 
Может быть, нужен специальный орган, который 
бы заставил начать переплавлять разговоры в 
сами реформы.

— Назрела ли смена председателя пра-
вительства? — на этот вопрос «МК» ответил 
гендиректор Центра политических техноло-
гий Игорь БУНИН.

— Я думаю, что председатель правительства 
может смениться не раньше, чем во второй по-
ловине этого года. Потому что сейчас идет атака 
только на Дворковича, а Медведева пока никто 
не трогает и не критикует. С точки зрения борь-
бы с кризисом лично к нему ни у кого больших 
претензий нет.

— Что нового в российскую экономику 
может привнести Греф, если в том или ином 
качестве придет в правительство? — об этом 
«МК» спросил у руководителя направления 
«Финансы и экономика» Института современ-
ного развития Никиты МАСЛЕННИКОВА.

— Я, честно говоря, думаю, что сейчас 
Герман Греф на своем месте. Греф работает по 
рыночным правилам, жестко, по-взрослому. Но 
если случится то, о чем мы говорим, то он создаст 
новую команду на новом месте. В любую долж-
ность, которую он займет, он может привнести 
стратегию, среднее и долгосрочное понимание 
того, как должна развиваться рыночная среда. 
А как банкир он понимает течение рыночных 
потоков и то, что им мешает.

— Взгляды Грефа на экономику более 
рыночные, чем у многих членов правитель-
ства. Но возникнет ли с его приходом сумбур, 
разноголосица в правительстве, свара?

— По-моему, сумбур и свара там присут-
ствуют и сейчас. А вот понимания перспективы 
там нет, о чем говорит антикризисный план пра-
вительства. Разговоры о Центре структурных 
реформ потому и начались, что правительство 
не дает ответа на вопрос о том, с каким кризисом 
мы боремся. Если речь о кризисе экономической 
модели в целом, то тогда и выход из него нужно 
искать путем создания новой модели. И знаковым 
вопросом становится то, каким маршрутом к 
ней идти. Отсутствие маршрута очень серьез-
но демотивирует бизнес и подрывает доверие 
граждан к отечественной экономике.

— Как вы себе представляете работу 
такого центра? В кабмине появится еще одно 
«открытое правительство» во главе с еще 
одним министром без портфеля?

— Я не представляю, как это может зара-
ботать. Наверное, Греф представляет лучше. Но 
главное другое: он поднял волну на тему о том, 
что требуется структурная реформа, а для этого 
необходима перезагрузка государственного 
управления сверху донизу. А дальше непонят-
но, что это будет, — новое правительство или 
что-то еще.

Греф озвучил то, что было на кончике языка 
очень у многих. Если Минэкономразвития не 
способно на реформу, то ее должен проводить 
кто-то другой. В правительстве его предложения 
восприняли кисло, а вот президент Путин не 
отверг с порога постановку вопроса и предло-
жил его обсудить на разных площадках, а затем 
сверить часы.

Мне кажется, что Греф сделал главное, озву-
чив тему, а дальше мог бы оставаться на своем 
крайне важном месте. Но если Греф перейдет 
на новую позицию, то это будет означать, что 
президент принял решение провести не космети-
ческую, а очень серьезную реформу власти. 

Михаил ЗУБОВ.

ЗАЧЕМ ГРЕФУ КАБИНЕТ МИНИСТРОВ
Эксперт: «Если он перейдет 
в правительство, это будет 
означать, что президент 
решился на очень серьезную 
реформу власти» 

Бывший зять 
главы Казахста-
на и экс-посол 
этой страны в 
Австрии Рахат 
Алиев был най-
ден мертвым в 
одной из тюрем 
Вены, куда он 
был помещен 5 
июня 2014 года 
по обвинению 
в убийстве. В 
общей слож-
ности Алиеву 
грозило 40 лет 
тюрьмы. «Алиев 
был обнаружен 

в 7.20 утра по местному времени (9.20 
мск) повешенным в ванной комнате 
своей камеры», — говорится в сообще-
нии. При этом администрация исправи-
тельного учреждения утверждает, что 
заключенный «не вызывал подозрений 
и не проявлял склонности к суициду». 
Странная гибель Алиева уже стала 
поводом для проведения параллелей 
со смертью опального российского 
олигарха Бориса Березовского.

Сравнивать двух влиятельных политиков и 
бизнесменов стали не случайно. Как и Борис Бе-
резовский в России, Рахат Алиев долгое время 
был одним из небожителей в Казахстане. При 
этом дорогу в бизнесе и политике ему помогала 
прокладывать не только личная одаренность, 
но и жена Дарига Назарбаева — старшая дочь 
бессменного лидера Казахстана.

До 2007 года могло показаться, что для 
Алиева нет ничего невозможного: с 1993 года 
он успел побывать генеральным директором 
крупнейших внешнеторговых компаний стра-
ны, первым замом председателя Комитета 
национальной безопасности (КНБ) и первым 
замом главы МИД Казахстана. Но в 2007 году 
Нурсултан Назарбаев решил отправить своего 
зятя послом в Австрию.

По слухам, такое решение глава государ-
ства принял из-за того, что вокруг Алиева стал 
набирать оборот скандал с пропажей людей. 
В мае 2007 года против него было возбуждено 
уголовное дело по обвинению в похищении топ-
менеджеров «Нурбанка» Жолдаса Тимралиева 
и Айбара Хасенова с целью обеспечения себе 
контроля над банком. В день официального вы-
движения обвинения зять Назарбаева заявил о 
своем переходе в оппозицию.

В результате Алиев был отправлен в отстав-
ку со всех государственных постов и объявлен 
в международный розыск, а затем с ним раз-
велась жена. Австрийская полиция задержала 
опального политика, но впоследствии отпустила 
его под подписку о невыезде. После этого он 
попросил в Австрии политического убежища, 
и местный суд решил, что на родине ему не 
смогут гарантировать объективного разбира-
тельства, потому отказался высылать Алиева 
в Казахстан.

Астане это нисколько не помешало: 15 янва-
ря 2008 года экс-зятя осудили на 20 лет тюрьмы 
за похищение людей, а 25 марта того же года 
— еще на 20 лет строгого режима с конфиска-
цией имущества за попытку государственного 
переворота, злоупотребление властью, хищение 
оружия и государственного имущества, руко-
водство ОПГ и разглашение государственных 
секретов. В январе 2014 года прокуратура Ка-
захстана решила проверить Алиева еще и на 
причастность к организации убийства оппози-
ционера Алтынбека Сарсенбаева...

В начале июня 2014 года Вена все-таки 
арестовала оппозиционера. Как сообщила ге-
неральная прокуратура Казахстана, основани-
ем для этого стали материалы о похищении и 
убийстве топ-менеджеров «Нурбанка». Их трупы 
были найдены еще в 2011 году, но тогда Австрия 
отказалась экстрадировать Алиева.

Директор международных программ 
Института национальной стратегии России 
Юрий Солозобов рассказал «МК», кем был, по 
его мнению, бывший зять Назарбаева:

— Я думаю, что Рахат Алиев прожил доста-
точно сложную и запутанную жизнь, и суицид 
был ее закономерным итогом. Тем не менее 
Березовский и Алиев — разные люди, и хотя 
оба казались обществу некими демонически-
ми персонажами, способными влиять на ход 
мировой политики, история показала, что их 
масштаб был преувеличен.

В ходе следствия по делу Алиева стало из-
вестно о группе боевиков, которую он готовил 
для госпереворота в Казахстане, и наличии у 
него дома большого количества ядов, которые 
невозможно обнаружить в теле человека после 
смерти. Учитывая, что с уходом Алиева с поли-
тической арены Казахстана прекратилась че-
реда загадочных смертей среди элиты страны, 
можно сказать, что он был средоточием разных 
негативных вещей.

Ему всегда хотелось больше, чем целого 
мира, и потому он не мог не мечтать о том, 
чтобы сместить Назарбаева. Но он всегда был 
волком-одиночкой, и за ним стояли только те, 
кому он платил. Зато он был такой фигурой, 
против которой соглашались дружить даже 
самые непримиримые противники.

Артур АВАКОВ.

ЗА РАХАТОМ АЛИЕВЫМ 
ПРИШЕЛ ПРИЗРАК 
БЕРЕЗОВСКОГО
В тюрьме Вены покончил  
с собой бывший зять 
Нурсултана Назарбаева

Глава МЧС России Владимир Пучков распо-
рядился оказать адресную помощь каждо-
му ветерану войны, работавшему в ведом-
стве. Вопрос подготовки к празднованию 
70-летия Победы в Великой Отечественной 
войне и 25-летия чрезвычайного ведомства 
обсуждался во вторник на заседании Обще-
ственного совета при МЧС.

Владимир Пучков сообщил членам Обще-
ственного совета, что отменил «все помпезные 
мероприятия», связанные с предстоящими 
празднованиями ввиду сложной финансовой 
ситуации в стране. А вот что касается адресной 
помощи ветеранам, то здесь, считает министр, 
скупиться нельзя.

— Предлагаю, не дожидаясь 9 Мая, ока-
зать помощь и поддержку каждому нашему 
ветерану. Кому-то нужно отремонтировать 
летнюю кухню, холодильник или телевизор. 
Может, нужно купить новый или приехать по-
мочь написать письмо внуку, отправить кому-то 
подарок...

И своим медицинским службам министр по-
ручил «активнее помогать ветеранам»: «Составьте 

списки наших ветеранов и оказывайте адресную 
медицинскую помощь каждому».

А для поощрения действующего личного 
состава в МЧС была учреждена специальная 
медаль «XXV лет МЧС России», которую выпустят 
в количестве нескольких десятков тысяч экзем-
пляров. Этой награды удостоят тех, кто отдал 
профессии спасателя не менее 10 лет. 

Председатель совета Павел Гусев пред-
ложил к плану предстоящих праздничных ме-
роприятий добавить еще одно «не затратное» — 
организовать совместно с Союзом журналистов 
Москвы фотовыставку с мест ликвидации аварий, 
учений МЧС и других мероприятий.

— Такие фотоснимки есть, это будет инте-
ресно, — отметил Гусев.

Что касается работы министерства по ис-
коренению коррупции, то здесь были озвучены 
такие цифры: количество привлеченных к от-
ветственности за коррупционные преступления 

сотрудников МЧС в 2014 году стало вдвое меньше 
по сравнению с предыдущим. Но этот результат 
Владимира Пучкова не устраивает.

— Снижение, конечно, есть почти вдвое — 
до 86 уголовных дел. Однако даже эта цифра 
для МЧС РФ просто недопустимая, за ней стоят 
86 должностных лиц, 86 сломанных судеб. То 
есть тех людей, кто сам сломал себе судьбу и 
принес черную метку коллективу, — посетовал 
министр.

Впрочем, уже в этом году, по данным ди-
ректора департамента кадровой политики МЧС 
Анатолия Кузнецова, за период, аналогичный 
прошлому году, произошло значительное сниже-
ние преступлений, связанных с коррупцией, — их 
насчитывается 6 против 9 прошлогодних.

— Есть отдельные факты, которые мы вы-
жигаем каленым железом, — резюмировал Вла-
димир Пучков.

Лина ПАНЧЕНКО.

ВЕТЕРАНЫ МЧС ПОЛУЧАТ АДРЕСНУЮ ПОМОЩЬ
А «помпезные мероприятия» ведомство проводить не будет

ПОЭЗИЯ
В действительности эта компози-
ция не имеет прямой адресности и 
говорит о войне в целом, о ее бес-
пощадности и том ужасе, который 

стоит за этим словом. Ее автор — Евгений Вагин 
— бард, который живет в Пскове и зарабатывает 
на жизнь кузнечным делом, передал еще в про-
шлом году через Максима Галкина Алле Бори-
совне диск со своими песнями вместе с кованой 
розой. Была на CD среди прочих композиций и 
песня «Война». Но тогда, в 2014 году, Пугачева 
не сочла нужным записать эту вещь, сейчас же с 
безупречным чутьем профессионала выдернула 
ее из числа прочих и дала композиции уже свою, 
новую, пугачевскую жизнь. Сама певица говорит, 
что ее подкупила правда и честность, которая 
есть в песне. Действительно, текст очень силь-
ный, но там нет ни единого слова про Украину. 
Таким образом, эта песня рассказывает о любой 
войне, на которой гибнут солдаты и чернеют от 
горя их матери.

Остается отдать должное таланту Пугачевой, 
чья популярность на Украине с появлением новой 
песни заметно возросла, хотя Примадонна и не 
делала для этого никаких резких заявлений с 
обнародованием своей политической позиции 
(а может быть, именно благодаря этому, ведь 
такая неопределенность не оставляет надежды 
переманить на свою сторону столь «тяжелую 
артиллерию», как Алла). В то же время все в бо-
лее сложных условиях оказывается у себя же 
на родине украинская звезда София Ротару. С 
одной стороны, она из последних сил вынуждена 
занимать, возможно, более лояльную позицию 
по отношению к России, ведь у певицы имеется, 
в частности, дорогостоящее имущество в Крыму, 
да и гастрольные графики все еще проходят че-
рез российские города. Но эта по возможности 
нейтральная позиция наносит ущерб репутации 
певицы дома. Радикально настроенные силы 
вменяют Ротару отсутствие должного патриотиз-
ма, что приводит даже к некоторым словесным 
угрозам в ее адрес. 

 ■ ■ ■
А мы между тем связались с автором песни 

Евгением Вагиным, дабы узнать судьбу появ-
ления песни «Война» на свет: 

— Я написал ее несколько лет назад, — рас-
сказал нам Евгений, — она не имеет никакого 

отношения к сегодняшним событиям. Почему 
возникла такая тема? У меня воевал отец, ушел 
18-летним на фронт, был ранен, награжден ме-
далью «За отвагу», брат тоже военнослужащий, 
майор в отставке, поэтому тема войны мне близ-
ка, как, наверное, и любому россиянину. Написал 
я ее с ходу, просто сел и наиграл на гитаре легкую 
мелодию. Ну а Алле Борисовне я передал целый 

диск со своими композициями, «Война» была 
записана в числе прочих. 

— Вы были знакомы с Пугачевой или 
просто передали на удачу?

— На удачу. Я передал через Максима Гал-
кина и почти сразу получил от нее по электрон-
ной почте письмо, в котором Алла Борисовна 
спрашивала, не стану ли я возражать, если кто-
то, быть может, споет мои песни. Я, конечно, 
ответил, что буду очень рад. Но для меня было 
полной неожиданностью, что она споет сама, 
да еще выберет такую серьезную песню. Хотя 
у нее же тоже брат был военнослужащим, о чем 
она говорила. К сожалению, песня сразу же, как 
прозвучала, стала излишне политизирован-
ной, хотя и носит собирательный образ. Просто 
одна война всегда похожа на другую, в каждой 
безумие и смерть.  

— Вы сами непрофессиональный 
музыкант?

— Я художник-кузнец, пишу для своего удо-
вольствия, не на продажу, а когда появляется 
такое желание. 

— Песня на диске, который вы передали 
Пугачевой, была аранжирована или спета 
просто под гитару?

— Конкретно песня «Война» была исполнена 
под гитару, поэтому когда Алла Борисовна при-
слала мне демоверсию, то первое прослушива-
ние было очень волнительным, интересно было 
понять, что получилось, аранжировка же очень 
легко может испортить песню. А потом я уже две 
недели в машине слушал только ее — так она 
меня зацепила. И еще я хочу сказать, что, когда 
Алла Борисовна сама позвонила мне 23 февраля 
и поздравила и с выходом песни, и с праздником, 
чего вполне могла и не делать, мне было очень 
приятно. Она очень обходительный, вежливый и 
внимательный человек, как и Максим Галкин, за 
что я им очень благодарен. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПУГАЧЕВА ПОШЛА НА «ВОЙНУ» 
С КУЗНЕЦОМ ИЗ ПСКОВА 
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Смерть контр-адмирала 
Вячеслава Апанасенко открыла 
череду самоубийств среди 
онкобольных еще в прошлом году.

Евгений Вагин.
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 — Юрий Михайлович, скажите, у вас за жизнь 
сложился некий собственный миропорядок, 
есть свой личный свод правил?
— Первое мое правило — это общаться с профес-
сионалами. Особенно если идет разговор о чем-то 
профессиональном — интервью, музыка, запись. 
Если, скажем, это спорт, то тут я поддаюсь, тут 
руки вверх. Кое-что я про это знаю, но мало. 
Но если нечто основополагающее — только 
с профессионалами!
Вторая привычка — из хороших немецких 
— быть пунктуальным. Я родился в семье 
военнослужащего, поэтому дисциплина, 
пунктуальность, необходимость слушать-
ся старших были привиты мне с детства. А 
поскольку теперь я — старший, то требую 
выполнения моих указаний, как этого самого 
старшего товарища и руководителя. И поэтому 
у нас в коллективе все в порядке, и тот прием, 
который нам оказывает зритель, он — номер 
один.  
Вот это мои правила жизни.
— Вы упомянули про Германию, где 
жили совсем ребенком, что-то пом-
ните из того времени? 
— Я отчасти помню, это было давно. Толь-
ко кончилась война, и не было слышно ни одного 
выстрела, только если охотничьего ружья. Мой 
отец был охотник, а я, кстати, просто злостный 
ненавистник охоты. Меня охота на животных очень 
сильно раздражает, рыбалку я еще допускаю, но 
убивать! Из оптического оружия! Это не для меня. 
А отец — да, был охотник. Я помню охоту на уток, 
выезжали целыми офицерскими компаниями. 
Но смутно помнится Германия, такой разброс, не 
могу составить нечто целое, да и зачем? Это было 
больше 60 лет тому назад.
— Семья военнослужащего, и вдруг сын — 
музыкант, кто настоял на вашем обучении 
музыке? Быть может, сами хотели этим 
заниматься?
— Я не хотел. Меня готовили в Суворовское учи-
лище, ну а мне было все равно. Нет, конечно, по-
гоны, ордена — это прельщало! Только кончилась 
война, ходило множество военных историй. Отец 
не очень любил рассказывать. Но все равно были 
истории, военные фотографии. У меня до сих пор 
есть воинские фотографии, где отец в окопах Ста-
линграда сидит весь грязный, с ППШ на руках, и 
рядом два боевых товарища в землянке. Конечно, 
в военной семье ты чувствуешь дисциплину, кото-
рая передалась мне, но военная семья не очень 
думала об искусстве. Просто в том городе, куда 
мы переехали из Германии, в Молодечно, было 
всего три учебных заведения: политехнический 
техникум, кооперативный техникум и музыкаль-
ное училище. Как вы думаете, куда меня отдали? 
Конечно, в музыкальное.
— Может, мама настояла на таком выборе?
— Мама была по профессии бухгалтер, ей это 
искусство... Нет, петь-то она любила. Всякие укра-
инские песни. Она сама с Украины, Полтавская 
область, город Кременчуг. А отец — из Вологодской 
губернии, Белозерский район, деревня Конец-
Слободка. Понимаете, смесь какая? В общем, 
меня просто отвели в музыкальную школу, и я уже 
потом поступил в музыкальное училище, на этом 
выбор профессии для меня был закончен.
— Вам сразу пророчили блестящую 
карьеру?
— Никто мне ничего не пророчил! Родители хотели, 
чтобы на тех трофейных аккордеонах, которые 
отец привез из Берлина, поиграл Юрочка. Вот 
он и учился на этих аккордеонах, замечательные 
такие были — Hohner, красный и белый.
— А вы, как все мальчики, не очень хотели 
заниматься музыкой?
— Именно, как все мальчики, не очень. Мы много 
времени проводили на стройках, тогда все от-
страивалось, а мы там костры зажжем, картошку 
печем, вот такие радости мальчишеские были. Но 
потом, конечно, звонили из музыкальной школы 
и говорили: «Что же вашего сыночка не было на 
учебе?» И мама мне: «Где же ты был, сыночек?» 
И я: «Мама, мы картошку пекли, я в следующий 

раз...» Ну, типа, вот так... Ругали, конечно!  
— Осталась одна любовь? 
— В то время были необыкновенные человече-
ские взаимоотношения. Отец работал в военном 
комиссариате, так все офицеры военкомата в 
субботу и в воскресенье собирались на танцы с 
семьями, с детьми. Человек 30 на двух автобусах 
приезжали на пикник, раскладывали ковры, на 
них еду — и гуляли. Сейчас этого нет и в помине. 
А тогда было. Все они воевали, грудь у каждого в 
медалях, вся расписная. Они все по четыре года 
провели в окопах, вот и душу изливали друг перед 
другом. Таких взаимоотношений не будет, навер-
ное, уже никогда. 
— Когда вы почувствовали кайф от занятий 
музыкой? 
— Я был в какой-то период времени музыкальным 
руководителем ансамбля Виктора Вуячича и уже 
тогда пытался петь песни собственного сочинения. 
А у нас был басист, которого я пригласил в кол-
лектив, и он писал стихи. Он-то мне и предложил: 
«Дескать, посмотри пару стихотворений, может 
быть, что-то можно сделать?» Получились песни, 
и Виктор Вуячич разрешил нам в своем концерте 
разбить его выступление. А потом нас в Донецке 
услышали «Поющие гитары» из Ленинграда, про-
сто тоже там гастролировали, у них выходной 
был, и они пришли на концерт. Ну, подошли ко 
мне после выступления: «Мы хотим пригласить 
вас в свой коллектив». А они тогда были как The 
Beatles в Англии! Я забрал гитариста — Чижевского 
Толю, он шикарный был! — и мы поехали в Питер, 
где и началась наша гитарно-инструментальная 
деятельность. Было бурное написание песен. И 
тогда «Нет тебя прекрасней» срубила страну на-
пополам. Ее слушали все музыканты, ее пели во 
всех ресторанах, и я стал известный. Но только по 
песне, в лицо меня никто не знал, телевидение не 
снимало еще в ту пору, это был 69-й год. Только 
уже позже, в Москве, когда пошла «Пеcня года» и я 
выступил на ТВ, тогда увидели, кто это такой. Уже 
другие песни были написаны, и дело пошло. 
— Тяжело быть популярным? Вам, наверное, 
поднадоело за столько-то лет? 
— Да не тяжело, но есть некоторые особенно-
сти.  Повышенное внимание, ненужные вопро-
сы, просьбы вместе сфотографироваться. Вы же 
знаете, что это такое. Один мой приятель тоже так 
вот сфотографировался с кем-то, а через месяц 
пришла повестка из прокуратуры, где ему и гово-
рят: «Вы сфотографированы вместе, знаете этого 
человека?» Он говорит: «Нет!» — «Как так?» — «Ну, 
он подошел, попросил сфотографироваться!» А 
человек этот ограбил там кого-то. Нет, я фото-
графируюсь, конечно, но мне не по душе, когда 
известный артист — как в зоопарке, побежал, 

посмотрел на него... На Западе, может, тоже так, 
но там есть какие-то ограничения, хотя бы ког-
да человек приходит в ресторан пообедать или 
поужинать, то окружающие делают вид, что не 
знают его. А у нас это некоторый недостаток вос-
питания, хотя, конечно, поправимый.
— Может быть, это оборотная сторона любви 
зрителя к артисту?
— Не знаю, любовь это или результат моды. Я 
стараюсь не отказывать, но если нет настроения, 
что-то придумываешь, я всегда говорю, что у меня 
контракт с фирмой. Хотя обижать людей не хочется, 
они наивные у нас. Не в профессии, а именно в 
жизни, недаром так часто обманывают бабушек-
пенсионерок. А это все неправильно. 
— Какой вы немного сентиментальный, а имидж 
у вас, между тем, жесткого человека. 
— Ну, я жесткий только в работе, а в жизни у меня 
нет каких-то столкновений ни с кем. А не будешь 
жестким в работе, не будет работы. У нас же нет 
стабильных договорных обязательств. Ты пригла-
шаешь гитариста на работу, а он захочет — в любой 
момент развернется и уйдет. И что ты сделаешь? А 
ничего! И это значит, что ты на какой-то промежуток 
времени лишаешься работы, потому что его может 
заменить только другой гитарист, а его еще найти 
надо и обучить. Так что здесь много сложностей. 
Слава богу, у меня коллектив стабильный, мы ра-
ботаем по много лет, у меня есть рекордсмен, 18 
лет работает музыкант, и живет-то не в Москве, а 
в Туле. Другие люди работают по 8–10 лет. А от тех 
людей, которые нам приносили какие-то неприят-
ности, мы избавляемся. У нас был случай, мы взяли 
одного музыканта, хорошего, а он так напился в 
Киеве, что упал в аэропорту на пол. И мы улетели 
без него. Так вот, чтобы таких случаев не было, у 
нас серьезная дисциплина в коллективе, поэтому,  
когда летят мои музыканты, никто не слышит ни 
одного бранного слова, не видит какой-нибудь 
пьянки или чего-то еще, это исключено вообще. 
Вот в чем заключается жесткость.
— Вы несколько раз выступали членом жюри 
на молодежных конкурсах, вам это интересно, 
и каковы шансы у победителей стать действи-
тельно звездами? 
— Мне это не то чтобы интересно, меня просто 
пригласили. Я участвовал в двух конкурсах чле-
ном жюри — на «Славянском базаре» и на «Новой 
волне», на «Новую волну» меня пригласил Игорь 
Крутой, он — мой приятель, я не мог ему отказать. 
Потом я был и на «Пяти звездах». Жюри всегда 
судило правильно, все по-честному, мне это по-
нравилось, но с 11 утра до 10 вечера — тяжело. 
А что касается шанса стать звездой... Я лично силь-
но сомневаюсь, но это — не наше дело, это — дело 
продюсеров, здесь мы не можем советовать, они 

профессионалы, пусть работают. Но мне кажется, 
эти так называемые звезды так и останутся про-
сто популярными людьми за счет телевидения, 
а не известными за счет творчества. Ведь одна 
песня ничего не делает, даже вторая ничего не 
делает, а делает погоду цикл песен известных, 
популярных, притом не однодневок. Надо, чтобы 
слушатели запомнили эти песни, но только песен 
таких нет. 
— Почему?
— Этот вопрос не ко мне. Ну, технологический 
век, понимаете? Можно компилировать, собирать 
из нескольких песен одну, называть ее своей... 
Композиторов нет. По-настоящему композитор 

— человек, который садится за рояль и сочиняет. 
Они имеются, конечно, но для такой страны, как 
Россия, их очень мало. А потом пришли с Запада 
новые правила игры, всякие форматы-неформаты, 
это поломало всю историю. Продюсеры думали, 
что скопируют западные модели, и дело пойдет. 
А оно не пошло. И рок-музыки нету, ее и не было 
никогда, какие-то жалкие потуги. Может быть, 
есть пара талантливых ребят, но что это — пара 
на всю страну? Да ничего! А потом рок-музыку 
перебила уже популярная музыка, причем такая, 
знаете, компьютерная.
— А вы пишете музыку без компьютера? 
— Нет, мы используем компьютер, без него не-
возможно, но мы пишем на ленту. Это совсем 
другие условия. Потом мы используем аналого-
вые обработки звука и пишем через настоящий 

профессиональный пульт. И, конечно, это практика 
многолетней работы.
— Вы не тоскуете по винилу?
— Не тоскую и не скучаю. Винил имеет свои пре-
имущества. Хотя, я думаю, есть большие цените-
ли, которые имеют аппаратуру самого высокого 
качества и разыскивают виниловые пластинки, 
почему нет? Это здорово!
— Какую музыку вы слушаете для собствен-
ного удовольствия на досуге? 
— Я музыку не слушаю, только в машине речевые 
радиостанции, чтобы быть в курсе новостей. Я 
устаю от музыки, это очень тяжелая работа, на 
уровне горняцкого труда. Это такое нервное ис-
тязание, когда слушаешь одну песню по 200 раз 
в день, а я должен ее слушать, оттачивать. Но это 
значит повтор песни, повтор звучания каждого 
инструмента в отдельности, потом в сборе, это 
истязание. И еще неизвестно, что лучше: уголь 
отбивать отбойным молотком или в студии сидеть 
десять часов в сутки и выходить, шатаясь, чтобы 
поехать домой и упасть в койку совершенно из-
нуренным. И бессонница, да, но от этого есть 
таблетки, выпиваешь — и прощай, бессонница, 
но тем не менее это же накапливается. А потом ты 
думаешь: «Что же у тебя такое нервное состояние! 
Что же тебя так ломает!» Тем более, если ты не от-
дыхаешь, а у меня нет субботы, воскресенья, они 
отсутствуют, нет никакого времени для отдыха. 
Я забыл, когда я был на море, хотя так хочется 
поехать отдохнуть.
— Зачем так себя выматывать?
— А как иначе, если у меня одно событие пере-
текает в другое?
— Вы сказали, что постоянно слушаете ново-
сти, значит, следите за политикой? 
— Косвенно, специально не слежу, но не могу 
сказать, что она проходит мимо меня стороной. 
Нет, задевает, как всех граждан, знаю, что сейчас 
в стране тяжелая ситуация, и это меня совсем не 
успокаивает. Ну что делать, такая мировая об-
становка. Ведь не только я смотрю на карту, за 
рубежом тоже сморят, и не с удовольствием, а с 
большим раздражением. И думают: «А почему это 
одна страна имеет такую территорию, и когда с 
каждым годом увеличивается недостаток всего, 
то в этой стране есть все?» Как это может не раз-
дражать? Конечно же, раздражает! Это — одна из 
главных причин. Все эти политические события, 
все это придумано человеком, такая химическая 
составляющая, а основная проблема — это тер-
ритория, так всегда было в истории человечества. 
Все войны происходили из-за территории. Кто-то 
говорит, что они происходили по религиозным 
причинам. Отчасти да. Отчасти! Но в основе своей 
это была претензия на территорию.
Но что сейчас происходит, мне совершенно не-
понятно. Почему один народ называет другого 
братским народом, а в ответ слышит всякие не-
хорошие бранные слова, мне это непонятно. Но 
я не хочу углубляться в эти проблемы, это очень 
серьезный разговор. 
— Вы — счастливый человек?
— Нет! Что касается музыки, может быть, но ведь 

жизнь человека не состоит из одной музыки, смеш-
но человеку все время петь и танцевать, он же 
должен еще что-то там где-то делать. Тут не все 
получается, ну ничего, ладно.
— Чего вам не хватает для счастья? 
— Я понимаю, что вы тонко так к этому вопросу 
подбираетесь, но я ни за что не признаюсь в том, 
чего мне не хватает. Я постараюсь то, чего мне 
не хватает, все-таки добыть когда-то. Если не по-
лучится, ну что же, значит, не получится.
— Вы — верующий человек? 
— Я — богобоязненный человек, и я религиозный 
в какой-то мере, но не сильно. Я, к большому со-
жалению, не соблюдаю, например, посты. Это все 
тяжело для меня, но там разрешено не соблюдать 
тем, кто плохо себя чувствует или на военной 
службе, путешествует, опять же. А наша жизнь 

— самолеты, поезда, автомобили, переезды, 
перелеты то в Америку, то в Израиль, это сложно. 
Смена поясов... Попробуй в Алма-Ату слетай, 
потом обратно в Москву, сутки потом не можешь 
отлежаться... Но я — на правильном пути. 
— Известно, что вы очень любите 
животных...
— Да, я люблю всех животных, переживаю за них. 
Вот прочитал в Интернете, что американцы должны 
убить 12 тысяч птиц, которые в море на островах 
селятся, будто они едят там мальков рыб каких-то. 
Ну вот как это — убить 12 тысяч птиц?! Вы раз-
беритесь как-нибудь по-другому, может, не в них 
причина. Массовое убийство животных просто 
вводит меня в ступор... 
— Ваша любовь к животным как-то соотносится 
с фразой «чем больше я узнаю людей, тем 
больше люблю собак...»?
— Я не понимаю смысла этих слов. Пошлый какой-
то лозунг, пафосный, циничный и фальшивый... 
Что за ним стоит?
— Видимо, разочарование в людях. 
— Ну так и спрашивайте...
— У вас есть разочарование в людях? 
— Есть разочарование. Конечно! А вы сами не 
видите, какой настрой у населения? Это особенно 
замечают автомобилисты, которые за рулем, им 
видна наглость, беспардонность. Неприятности 
всякие, которые происходят, драки, это все же 
доказательства того, что человек звереет. Это в 
последнее время происходит! Я помню советское 
общество, там просто такого понятия не было! 
Было уважительное отношение друг к другу, а 
сегодня налицо абсолютное разъединение людей 
по признакам материального благополучия. Это 
же ужасная вещь! Если в западных странах это 
разделение происходило на протяжении сотен лет, 
то у нас такое произошло совсем недавно, и народ 
неподготовленный. Он очень озлоблен. Конечно, 
один едет на машинке разбитой, а другой — на 
«Роллс-Ройсе», какая-то банановая республика 
получается.
— Ваша недавняя ссоры на бензоколонке, 
которая вылилась в уголовное дело и вы-
звала столь высокий общественный резо-
нанс, была попыткой противостоять этой 
беспардонности? 
— Нет, это было просто неожиданностью. Реакцией 
на быдлячество, причем внезапной реакцией. Ведь 
если так разобраться, хотя никто не разбирался, 
особенно пресса, ей ведь было интересно рас-
крутить свои издания, сделать свои передачи... А 
суд поставил все на свои места, пусть не с первого 
раза, но все-таки. Но по большому счету люди, 
которые это совершили, не получили должного 
наказания за это. Должного! Потому что во всех 
случаях были инициаторами они, а не я. У меня во-
обще ни в мыслях, ни в действиях не было ничего 
противозаконного. Это была ситуация, в которой 
любой человек поступил бы так же, если он не 
какая-нибудь там тюха-матюха, плюй и растирай, 
а ему все равно. А вся остальная история — их 
вина абсолютно!
— Вы говорили про расслоение в обществе, 
как вы считаете, а вас лично не испортили 
деньги? 
— Нет. Я уж не такой сильно обеспеченный, я не 
скажу, что могу себе позволить все в этой жизни. 
Куда, вы думаете, идут мои деньги? Кто-то брил-
лианты покупает, «Роллс-Ройсы», а у меня это 
оборудование, гитары, инструменты, две студии. У 
меня оборудование очень дорогое, оно аналогово-
винтажное, покупается на аукционах. Все это очень 
редко можно приобрести и с большим трудом, за 
огромные деньги. 
— Юрий Михайлович, вы никогда не говорите 
про свою личную жизнь, известно, что вы чело-
век одинокий, рассчитываете еще встретить 
любовь? 
— Что это за слово «одинокий»? Что это за манера 
вешать ярлыки? Ты — нищий, ты — одинокий, у тебя 
за душой ни копейки! Я — не из этой категории, 
во-первых! А во-вторых, посмотрев по сторонам 
и на опыте своих друзей, у которых у большинства 
не складывается личная жизнь, а они думают, что 
живут в семье, хотя на самом деле никакая это 
не семья, когда вранье полное друг другу, я это 
знаю. Я это вижу. Эти несчастные дети, потому 
что не понимают: папа, мама и что между ними 
происходит. Зачем такая семья? Каждый день эти 
скандалы. Эти чуть ли не драки. Что это такое? Это 
же известный фактор! Почему вы им не задаете во-
прос: «Одиноки ли вы?» А они скажут: «Нет! У меня 
есть жена!» А жена в данном случае — это фикция, 
потому что жена — это та, с которой человек живет 
в дружбе, согласии и любви. И когда любовь уже 
не первая, а такая человеческая, когда уже всту-
пает общее понятие любви. Когда не сексуальная 
любовь, а просто двое живут в уважении. Я перед 
такими людьми на колени становлюсь и говорю: 
«С вас надо брать пример!» А остальное — это 
какая семья? Бедные дети! А 
сколько разводов! Вы никог-
да не интересовались? Вот и 
поинтересуйтесь!

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Про него говорят разное: «Вспыльчивый!»,  «Принципиаль-
ный!». И почти всегда: «Непростой!» Но достаточно, чтобы 
зазвучали всеми любимые: «Я вспоминаю», «Под крышей 
дома твоего», «На улице Каштановой», «Как прекрасен этот 
мир», «Ах, белый теплоход» и другие не менее знаменитые 
хиты, чтобы любые нападки на их автора показались нелепыми 
и вздорными. Ну не может написать такие теплые, душевные 
песни недобрый человек! 

Легенда отечественной сцены пригласил нас в свой дом, 
который внешне — и размерами, и специально обустроенным 
парадным крыльцом, и резными окнами — напоминал старо-
дворянский особняк, но внутри оказался настоящей уют-
ной обителью — с большими кожаными креслами, 
зеленой лампой в кабинете на столе и, конечно, 
святая святых — музыкальной студией, куда меня 
любезно проводил на экскурсию хозяин дома. 
Там с помощью аналогово-винтажного обору-
дования, купленного на аукционах, рождался 
чистейший звук любимых всеми песен и тонко 
пахло деревом от обитых панелями стен. 

“Московский коМсоМолец”    
25 февраля 2015 года 
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        ВОТ ТЕБЕ, 
МУЗЫКА, 

КТО-ТО БРИЛЛИАНТЫ ПОКУПАЕТ,  
«РОЛЛС-РОЙСЫ», А У МЕНЯ ЭТО ОБОРУДОВАНИЕ, 
ГИТАРЫ, ИНСТРУМЕНТЫ, ДВЕ СТУДИИ

Юрий АНТОНОВ: 
«Еще неизвестно, 
что лучше: уголь 

отбивать отбойным 
молотком  

или в студии сидеть 
десять часов  

в сутки и выходить, 
шатаясь»

— Поздравляем вас, Юрий Петрович! Уже 
далеко-далеко оставлены за вашими могучими 
плечами и Саратовское суворовское училище, 
и Военно-воздушная инженерная академия 
им.Жуковского, десятки мировых рекордов 
и олимпийское золото, кремлевские съезды, 
Государственная дума, сотни статей, десятки 
книг, тысячи выступлений. С таким жизненным, 
политическим, творческим опытом считаете ли 
вы себя и сегодня защитником Отечества?

— Видите огромные коробки с письмами? И в 
каждом письме люди просят защиты. Но не Отече-
ства. В его могуществе никто и не сомневается. 
Просят защиты от того, что с ними наше Отечество 
делает. Все еще доверчивые, ждущие справедли-
вости, прекрасные наши труженики. 

— Юрий Петрович, что более всего тре-
вожит людей? Будущее или его отсутствие? 
Бедность своя или богатство других? Множе-
ственные, недоступные по цене медицинские 
центры, свое нездоровье или одиночество? Или 
готовы все терпеть ради когда-то обещанной 
свободы? Вы пишете в своих книгах: «Свобода 
животного всегда ограничивается миской с 
едой, которую выставляет хозяин».

— На первом месте у большинства людей 
тревога о своем здоровье, здоровье своих детишек, 
родных и близких. Это и понятно. В свое время 

много писали о моих травмах, двух операциях на 
позвоночнике, я и сам много писал, как выбирался 
из схватки со смертью, с самой медициной.

— Юрий Петрович, возможно, вы не знаете, 
что и ныне в мединститутах на лекциях разби-
рают вашу сложнейшую операцию на позвоноч-
нике, которую выполнил профессор Козьмин. 
Считают, что для атлета супертяжелого веса у 
вас была изумительно тонкая талия, и она не 
могла выполнять роль «корсета». Вы были не 
только самым сильным человеком планеты, 
но и самым гармоничным, не позволяли себе 
наедать вес.

— Мне внесли инфекцию, сорок дней была 
температура 39 градусов, родным сказали, что я 
умру. Нет, не хочу об этом вспоминать. С Божьей 
помощью выжил, и слава Богу! 

Позже, на съезде в Кремле, я как-то стоял и 
беседовал с Николаем Амосовым и Святославом 
Федоровым. Они советовали мне обратить вни-
мание на растительные антиоксиданты. Подошел 
Андрей Сахаров и сказал: «Запомните, романтики, 
что я вам скажу. Мы вступаем в эпоху клановой 
экономики, карательной медицины и планового 
освобождения территорий земли от населения». 
Прошло много лет… Я часто вспоминаю его слова 
и вижу, как жизнь подтверждает их гениальность. 
Помните поэта революции? «Товарищ Ленин, я вам 
докладываю. Не по службе, а по душе. Работа адова 

будет сделана! И делается уже…» Какой зловещий 
смысл они приобретают сегодня. Но не зацикли-
вайтесь на печали. Боритесь за свое здоровье 
сами. Царствие Небесное силою берется. Надо 
приложить усилие в борьбе за будущее.

— Да, Юрий Петрович, я читала вашу ста-
тью «Добрый совет», как растительные антиок-
сиданты «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧ-
НЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», «ИМУФИТ», 
«ДОКТОР СОН» вытащили вас из большой беды. 
Вы хотите напомнить читателям об этом?

— Нет. Эти капсулы хорошо известны. Прода-
ются только в аптеках. Я покупаю одновременно все 
в аптеке на Солянке, метро «Китай-город» в Москве. 
Вот уже 16 лет многие люди не представляют себе 
жизнь без них. Не дорого. 50—60 капсул в одном 
флаконе. В инструкции по применению нет строчки 
«Побочные явления». А ведь по данным ВОЗ (Все-
мирной организации здравоохранения), от побочных 
явлений и осложнений от них ежегодно умирает 1% 
населения Земли, а это 70 миллионов человек!

— Какая же другая полезная новость от 
вас сегодня? Ведь в Государственной думе, 
в Комитете по безопасности, вы вели Закон 
«О безопасности прав пациента». Вам есть что 
рассказать.

— Немного отвлекусь в прошлое… Я очень 
молодым стал известен всему миру, и меня по-
стоянно включали в правительственные делегации. 
Все хотели меня видеть, слышать, потрогать. 

— Юрий Петрович, журнал «ЛАЙФ» по-
местил вашу фотографию в раздел «Русская 
элита» со словами «...и этот молодой со-
ветский военный инженер бегло говорит по-
французски».

— Да, я тогда свободно владел французским, 
позже — китайским… Я наблюдал жизнь вождей 
многих стран. Почему врачи не живут дольше своих 
пациентов? Кто живет дольше самих врачей?

Вожди живут дольше всех. Почему? Потому 
что они имеют доступ к самым полезным и самым 
«секретным», исключительно натуральным при-
родным средствам. Они пьют чистую воду, дышат 
свежим воздухом, не едят ГМО-продукты, а значит, 
не имеют генетических поломок, на которых воз-
никают самые опасные болезни. 

А что же подданные? Как люди-то живут? Се-
годня в нашей стране 50 миллионов человек (я 
думаю, гораздо больше) не имеют доступ к нор-
мальной питьевой воде. Сегодня у нас 15 миллионов 
психически больных людей и 13 миллионов глухих и 
слабослышащих, миллионы наркоманов, пьяниц и 
очень больных людей. Миллионы инвалидов, кото-
рые годами не встают с постели, годами не выходят 
на улицу. Особенно страдают от опасного воздуха 
люди мегаполисов, особенно в Москве. Иван Бунин 
как давно писал : «Москва превращается в очень 
опасный и грязный город. Разгромили людоеды Мо-
скву!» («Окаянные дни»). И все эти люди хотят жить. 
Кто же их защитит? Что для них приготовили?

Бесконечные реформы, сокращающие их 
деньги. Постоянная информационная нервотрепка. 
Скоро из выключенного телевизора будет сочиться 
кровь… Постановление Правительства РФ №839 
от 23 сентября 2013 года о разрешении ГМО в 
России, несмотря ни на какие протесты ученых! 
Целевые назначения ГМО будут пронизывать всю 
нашу жизнь, в том числе лекарства. (Во многих 
странах ГМО под запретом. В Перу — на 10 лет. В 
Венгрии сожжено более 500 гектаров незаконно 
засеянных трансгенными сортами, о чем сообщил 
министр сельского развития Лайош Богнар).

Хорошо писал в своих книгах Святослав Федо-
ров: «Сегодня надо соревноваться не кто больше 
уничтожит, убьет людей, а кто больше спасет и 
вылечит!»

Имея такую природу, оберегая ее, можно было 
поставлять всему миру самые чистые продукты и 
лекарства, самую чистую воду! И заработали бы 
несметные богатства. Нет! Звезды мирового хоккея 
играют матч на озере Байкал! Помните Маяков-
ского: «Республику нашу не спрячешь под ноготь. 
Шестая суши покроется ею. И до чего же всего у 
нас много! И до чего же мало умеем!» 

— Юрий Петрович, что посоветуете в такой 
обстановке?

— Я бы хотел сделать сенсационное научное 
сообщение. Обобщая впечатления молодости 
по уходу за вождями — это Фидель Кастро, Ни-
кита Хрущев, Юрий Андропов, Леонид Брежнев 
и многие звезды Голливуда, я пришел к выводу 
о недоступности средств их лечения и питания 
для всего народа. А мой отец, Власов Петр Пар-
фенович, кадровый разведчик ГРУ (похоронен на 
Новодевичьем кладбище — как Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Советского Союза), много 
лет работал с Мао Цзэдуном и лично возил ему 
средства оздоровления, приготовленные в наших 
секретных лабораториях. А средства — дарован-
ные природой именно нашей стране.

Однажды Сергей Петрович Капица рассказал 
мне, как его отец Петр Леонидович Капица, но-
белевский лауреат и любимый ученик Резерфор-
да, принес на научную конференцию запаянную 
коробочку: там была чистая питьевая вода. И 
сказал: «Это будет самая большая драгоценность 
на Земле». А я,— добавил Сергей Петрович,— 
в другую коробочку запаял не менее важную 
драгоценность на Земле, которая спасет чело-
вечество от болезней и голода: это ламинария 
ангустата — океанская водоросль. Реликтовая 
водоросль наших северных широт — сердце 
океана. И слава ученым, которые смогут создать 
технологию превращения молодых водорослей 
в пищевой гель. Это будет сенсация! Я уверен, 
Юра, что это сделают наши ученые. Не только 
для космонавтов, подводников или вождей по 
советскому госзаказу, как сейчас. Нет, Юра, 
для всего нашего прекрасного народа. И Сергей 
Петрович улыбнулся. Хорошо улыбнулся. 

 В Новосибирске, на одном из моих выступле-
ний, ко мне подошли молодые ученые, попросили 
автограф на моих книгах и подарили банку с надпи-
сью «ЛАКТОМАРИН». Рассказали, как принимать, 
как запивать. И только в самолете, изучив все над-
писи на банке, я понял, что сбылась мечта Сергея 
Петровича Капицы! Там были все телефоны, где 
это можно купить в Новосибирске. 

— Юрий Петрович. А как же Москва? 
— Да. Я летел и думал, что в Москве люди 

больше других нуждаются в «ЛАКТОМАРИНЕ». 
Представьте себе, понадобилось почти семь лет, 
чтобы каждый человек в Москве смог, во-первых, 
узнать об этом, хотя бы из вашей газеты, а глав-
ное — купить. И уж не знаю, случайно или нет, но 
центр продаж «ЛАКТОМАРИНА» почти рядом с 
моим домом. 

Капсулы, о которых я напомнил в начале бесе-
ды, навсегда будут со мной. Они вытащили меня из 
большой беды, вы это знаете. Лучшее, что можно 
было взять в океане, сделано другими. Обе техноло-
гии подтверждены многими патентами и не имеют 
аналогов в мире. А создатели «ЛАКТОМАРИНА» 
открывают новую страницу нашей науки — «мор-
скую фармакологию».

Соединив в своей жизни лучшее, что есть на 
Земле из растений, и лучшее, что есть в океане, я 
не только поддерживаю свое здоровье и молодость, 
я счастлив поделиться этим с вами. К сожалению, 
в виде рекламы. Другого способа рассказать вам 
что-либо важное у меня нет.

— Юрий Петрович, «ЛАКТОМАРИН» можно 
всем?

— Даже беременным. И ребеночек будет здо-
ровым. Сейчас пишут 0+.Нет смысла мне перечис-
лять все микроэлементы и незаменимые вещества, 
это прекрасно делают профессионалы, которым вы 
позвоните. К сожалению, у нас пока нет культуры 
продаж таких средств из аптек. «ЛАКТОМАРИН» 
получают низкотемпературным гидролизом и хра-
нят в холоде. Начинайте новую жизнь, «ЛАКТО-
МАРИН» способствует оздоровлению «по всем 
фронтам». Надо немного внимания к себе. Челове-
ческий организм не только саморегулирующаяся, 
но и самосовершенствующаяся система. Создай ей 
предписанные природой условия существования, 
и тогда может оказаться, что организм человека 
разумного раздвинет временные границы своего 
существования до пределов, которые сегодня нам 
кажутся фантастическими.

— Юрий Петрович, вы — победитель. Вы — 
оптимист. Вы дарите людям надежду. 

— Ничего не бойтесь. «La Coeur de la Mer» — 
сердце океана — это не ожерелье с затонувшего 
«Титаника». Георгий Гречко видел из космоса в 
солнечный день, что на всей планете только Кам-
чатка на фоне синего океана сияет ослепительным 
бриллиантом, указывая место, где хранится под 
холодной водой самая важная драгоценность для 
людей — ламинария ангустата.

Беседу вела Карина КОТОВА.

Ю.П. Власов

К празднику защитника Отечества мне поручили сделать интервью с человеком 
героической судьбы. Кого выбрать? Кто герой? Кто всегда интересен?.. Я вы-
брала Власова. Юрия Петровича Власова. 
Готовясь к встрече, копаюсь в архивах. Меня поразила одна афиша 60-х годов 
прошлого века. Турне по Европе: «Выступают атлеты 22-х стран и Юрий Власов». 
Вне всех. Несравненный. Единственный. И вот мы в его рабочем кабинете. Я — в 
«мурашках». Он — за резным письменным столом с огромными, точно живыми, 
львами по бокам. Красивый. Величественный. Спокойный. Я вспомнила архив-
ную афишу и подумала: «Выступают писатели…политики…ученые…всех стран 
и — Юрий Власов». Включаю диктофон.

СЕРДЦЕ ОКЕАНА
Карлик, ставший на плечи великана, 
видит дальше великана. Но в нем нет 
биения гигантского сердца!»

Генрих ГЕЙНЕ
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«Когда заговорили  
о санкциях, мы только 
усмехнулись»
Когда Дмитрий Медведев был президентом, 

он посетил завод пищевой промышленности в 
Белгородской области. ДАМа угостили шоко-
ладом, о чем он не преминул тут же сообщить в 
Twitter: «А еще они здесь производят конфеты. Не 
удержался — попробовал. Люблю сладкое, хоть 
это и не полезно». 

Так вот, Дмитрий Анатольевич, уж простите, 
но вы были не правы. Шоколадные конфеты могут 
быть очень и очень полезными (особенно те, что 
делают у вас под носом в Доме правительства). 
Доказать это мне и обещала главная сладкоежка 
страны Елена Сучкова, которая сейчас в БД обучает 
кулинаров искусству их изготовления. 

— Я менял фильтры в одном кабинете, — 
рассказывает «МК» старейший сотрудник УДП 
Вячеслав Соловьев. — На следующий день меня 
вызывают: «Вы съели целую вазу шоколадных 
конфет». Как съел? Когда? Я же не один там был, 
за мной в четыре глаза смотрели два сотрудника 
ФСО. А мне все равно говорят: «Пиши объясни-
тельную». Я ответил, что ничего писать не буду, а 
вот анализы любые готов сдать. Пусть посмотрят, 
что у меня в желудке, в крови, — я вообще конфеты 
не люблю. Куда делись конфеты (да и были ли они 
вообще), так и осталось загадкой.

…Меня ведут по узким коридорам, везут на 
нескольких лифтах то вверх, то вниз, и вот я в 
самом сердце кухни Дома правительства. «По-
тайная» комната комбината питания Управления 
делами Президента РФ, где делают конфеты, по-
хожа на операционную. Все стерильно и блестит 
в отражениях зеркальных поверхностей. Высокие 
технологии в высокой кухне.  

Белый халат, колпак и фартук — все в со-
стоянии полной «пищевой» готовности. Елена в 
окружении лучших правительственных кулинаров. 
Некоторые из них, кстати, готовили сладкое на 
спецкухне Кремля для всех российских прези-
дентов, но даже им есть чему поучиться у Суч-
ковой (признанной, одной из лучших кулинаров 
во всем мире). 

— Я поступала в физкультурный институт в 
Волгограде, — Елена рассказывает о себе. — И по 
конкурсу не прошла. Сижу, печалюсь. И тут мама 
приносит домой газету, а там — статья про то, что 
в кулинарное училищ недобор. Ну я и пошла!

— Из физкультурного вуза да в кулинар-
ное училище — эко вас мотнуло-то, — удив-
ляюсь я.

— Все закономерно. Физкультура с едой со-
четается (заливисто смеется). Готовить я обожала 
с детства. Дома была большая книга о вкусной и 
здоровой пище, выпущенная при Сталине. И даже 
там был раздел «десерты», где давались рецепты 
конфет. Кто бы мог подумать, что я стану посто-
янным членом жюри международных конкурсов 
кулинаров. 

На столе уже готовы все ингредиенты. Первый 
на очереди кубический трюфель. Елена говорит, 
что нигде такой не получается, как в Белом доме, 
потому что тут продукты совсем другие. Молоко, 
сливки, масло — без которых конфеты не полу-
чатся в принципе, — из подсобного хозяйства 
Управделами Президента РФ.

«У нас вообще из продуктов нет ничего ино-
странного, — говорят повара Белого дома. — 
Так что когда заговорили о санкциях, мы только 
усмехнулись». 

Трюфель делать очень легко. Так говорит 
Сучкова. И она действительно может сделать эти 
конфеты за считаные минуты! Поварам она только 
подсказывает: 

— Доведите сливки до кипения, измельчите 
шоколад и вылейте туда, добавьте мягкое масло, 
крепкий кофе... Еще чуточку меда, а теперь гра-
мулечку рома...  Затем массу сбейте. Нет, не так. 

Она должна получиться как крем.
В общем, мне доверили только делать 

кубики из уже готового состава. Ну, еще 
я их купала в шоколаде и обваляла в ка-
као, орехах, пудре и вафельной крошке. 
Готово! 

Кстати, трюфеля обожают прези-
денты многих стран. На государственных 
приемах, которые проводят в их честь в 

Кремле, в конце к чаю или кофе всегда по-
дают эти конфеты. Но не только их. Официанты, 
которые обслуживают такие приемы, однажды 
рассказывали мне, как это происходит:

— Обычно два варианта: либо каждому гостю 
подают маленькую стеклянную тарелочку, а в ней 
2–3 конфеты (все разные, все ручной работы). Либо 
же на большом блюде выкладываем конфеты в 
ассортименте сразу на несколько персон. Но на 
столик президенту все-таки всегда ставим от-
дельное мини-блюдо. Что-что, а конфеты обычно 
всегда съедаются. Был случай, когда высокопо-
ставленный иностранный гость попросил завер-
нуть ему с собой несколько конфет. Мы, конечно 
же, не отказали. 

...На очереди конфеты с начинкой. Боже, 
мы потратили на них несколько часов! (Теперь 
понимаю, почему в БД шоколад делают только 
под заказ и малюсенькими партиями. Три кули-
нара просто не справились бы, и пришлось бы 
открывать целую шоколадную фабрику.) Шоколад 
надо, оказывается, темперировать, чтобы из него 
можно было отливать форму и конфета потом не 
растаяла в руках. Процесс этот долгий — его то 
охлаждают, то растапливают, при этом изменение 
температуры даже на 0,5 градуса может оказаться 
фатальным. Наконец, шоколадная чашечка готова, 
и мы туда добавляем натуральное пюре ягод, а 
потом некий белоснежный соус (даже не заме-
тила, как его сделали кондитеры, пока я возилась 
с шоколадом). 

Пришла пора пробовать. Никогда и нигде не 
ела ничего подобного. Может, дело в том труде, в 
той энергии, что мы вложили в каждую? Помните, 
анекдот про то, что может быть вкуснее коробки 
шоколадных конфет? «Вкуснее коробки могут быть 
сами конфеты». Так вот это не наш случай. Мы 
сделали саму коробку шоколадной! Ну, как «мы»… 
Елена делала, а мы наблюдали. При этом я все 
равно умудрилась испачкаться в шоколаде.

Коробка получилась завораживающе краси-
вая. И важно, что она довольно крепкая — слой 
шоколада очень толстый. Но все равно от одной 
мысли, что вот сейчас я всю эту шоколадную кра-
соту могу сломать или уронить на пол, становится 
не по себе.

— После того как разбилась шоколадная 
ваза, которую я везла на кубок мира, я ничего не 
боюсь, — говорит Елена. — Как это случилось? Я 
ее в фанерную коробку поместила, сдала в багаж, 
оплатила как ценный бьющийся в груз. А в аэро-
порту в Кельне ее поставили на ленту вместе с 
чемоданами. Она высокая — 90 см, на повороте 
упала. Я открываю коробку, а оттуда посыпался 
шоколад. Подошла к сотрудникам, говорю: «У меня 
проблемы» — и показываю вазу. Они в ответ — это 

ваши проблемы. Я за-
крываю коробку и ухо-
жу. Коллеги говорят: 
«Лен, у тебя железные 
нервы». А что я могу 
сделать? Орать? Я 
ее месяц делала. На 
конкурсе ко мне по-
дошел член жюри и 
говорит: «Ваша ра-
бота в аэропорту 
разбилась?» Ока-
залось, камеры 
наблюдения сняли 

сцену, и потом ролик 
прокрутили по всем немецким телека-

налам. Вазу я склеила, но швы было видно. Потому 
в тот раз получила только «серебро».

Один интересный момент: на госприемах 
обычно после конфет подают... рюмочку портвейна 
или коньяка. Называется это дижестив. Причем 
любят его почему-то именно иностранные гости. И 
нередко можно увидеть президента какой-нибудь 
страны с конфеткой в одной руке и рюмочкой в 
другой.  

А в Африке торты  
вот такой ширины
Еще Сучкова учит правительственных по-

варов делать торты и мини-пирожные по новым 
рецептам. Причем это не только под заказ, но для 
всевозможных протокольных мероприятий. Кстати, 
нынешний президент Владимир Путин пирожные 
любит больше, чем конфеты, хоть и шутит, что по-
сле них надо либо на тренажерах, либо на лыжах 
отрабатывать. А еще, по слухам, Президент Рос-
сии обожает потчевать своих гостей и знакомых 
маленькими «корзиночками», «картошками» и 
самыми разными тортами.  

Но и торт, и пирожные должны быть красиво 
украшены. Вот мы и приступаем к изготовлению 
сладких цветов из мастики (состава из сахара и 
глюкозного сиропа). Мы с правительственными 
кулинарами следим за движениями Сучковой и 
повторяем все точь-в-точь. Раскатываем в тру-
бочку, делаем «морковочку», давим ее с одного 
уголка... Получается лепесток розы, за ним другой, 
третий...

— За всю свою жизнь я столько тортов ис-
пекла, что ими можно было бы накормить все 
население планеты, — шутит Елена. — Один из 
самых примечательных сделала на «Песню года» 
(я тогда работала в одной советской гостини-
це, а организаторы концерта нашли меня там и 
заказали торт в 350 кг). Задумка была такая — 
показать, будто бы артисты сами сделали этот 
новогодний торт. Он уже был готов, его поставили 
за сценой, а артисты подходили по одному, я им 
давала какой-то элемент украшения. Допустим, 
София Ротару поместила на один из ярусов торта 
белочку, Алексей Глызин золотую шишку. Помню, 
меня поразила Ирина Аллегрова. Я ей дала в руки 
мешочек с кремом, чтобы она что-то нарисовала 
на торте. И она так ловко это сделала! Потом 
оказалось, что она дома сама много и вкусно 
печет. Спустя много лет я изготовила на ее день 
рождения торт-рояль.  

— А тот, что на «Песне года», съедобный 
был?

— Обижаете! Он был очень вкусный. Все 
артисты потом сами же его и съели. Вы своим 
вопросом напомнили мне историю в Париже, 
где мы выставляли шоколадные платья (они 
делаются по специальной технологии, когда 
шоколад наливается на ткань, и модель потом 
буквально «заныривает» в платье и ходит в нем 
так, чтобы шоколад к телу не прикасался и не 
растаял). Некоторые кулинары жульничают и 
вместо шоколада используют сургуч или еще 
что-то. И вот подошел к моему платью один 

китаец, нюхал-нюхал его и раз — откусил ку-
сочек! Сказал потом, что очень вкусное платье 
оказалось. 

Самый необычный заказ — торт для прези-
дента стрелкового союза, любителя охоты Влади-
мира Лисина. Размером 2,5 на 2,5 метра. Африка. 
Львы, тигры, носороги, обезьяны, попугаи... все 
животные, какие есть на континенте, были на этом 
торте. Делала целая бригада под моим руковод-
ством 5 дней. Я сама лепила зверей и птиц. Такие 
заказы мне очень нравятся.

Мы просим Елену рассказать про торты для 
самых известных людей. Она вспоминает, как к 
юбилею Гурченко придумала торт с 400 свечами 
и карамельными цветами — нежнейшими белыми 
лилиями и розовыми розами. Для Иосифа Кобзона 
на 75 лет сделала торт в виде огромной арфы на 
фоне сценического занавеса.   

Я шучу, мол, знаю наверняка, какой торт любит 
есть сама Сучкова: с шоколадной начинкой и шоко-
ладной крошкой сверху, запивая чашкой горячего 
шоколада. Она в ответ только смеется.  

— Я калории не считаю. У меня другая точка 
зрения на еду. Когда человек ест — он должен 
думать, что он ест во благо. И ни одной негатив-
ной мысли. Тогда эта пища будет хорошо пере-
вариваться. Вот посмотрите на меня — разве я 
полная? Нет. А ведь у меня уже внуки есть. Это 
все потому, что я и шоколад, и торты ем так, что 
получаю только кайф.  

Елена снова и снова заразительно хохочет. 
Она вообще вся такая позитивная и веселая, что 
не только слушать, а смотреть на нее любо-дорого. 
Пока мы делаем из цветов и конфет знак «МК», 
жалуется со смехом на своих домашних:

— Стоит мне остаться дома, они мне такие 
заказы делают, какие первые лица государства 
не делают. Я говорю: «А нельзя чего-нибудь 
попроще?» 

Кстати, Елена разрабатывает детские школь-
ные меню. В них шоколада нет, но есть пирожки 
и много блюд из сырых овощей. Она сама почти 
сыроед — жареное, вареное не любит, мясо не упо-
требляет. Ее питание идеально вписывается в те 
стандарты, которые ученые считают правильными. 
Но шоколад и торты... Впрочем, никаких «но»! 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

В Белом доме появился «эликсир счастья». 
Выдают его только под заказ и по «порции» 
в одни руки, но зато всем жаждущим и 
страждущим независимо от рангов и 
должностей. На то оно счастье! Про-
изводят «эликсир» — угадайте 
где? — тут же, на правитель-
ственной кухне. 
«Эликсиром сча-
стья» повели-
тели тарелок 
и кастрюль на-
зывают теперь 
шоколад. Прави-
тельственные повара 
учатся, как делать трю-
феля, птичье молоко и даже 
еще не имеющие названий кон-
феты ручной работы. Здесь теперь 
рождаются удивительные шоколадные 
рецепты, а их авторы носятся по кухне, 
восклицая: «Больше шоколада — больше 
счастья!» 
Спецкора «МК» посвятили в сладкие тайны 
Дома правительства РФ.

Практически все 
члены Политбюро 
и прочая партий-
ная элита СССР 

любили шоколадные 
конфеты. Сталин 

это знал и часто 
угощал своих го-

стей на ближней 
даче. Сам слад-
кое старался не 

есть.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Великое счастье для каждого человека 
— возможность свободного движения. В пол-
ной мере реализовать данную функцию мож-
но лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть когда каждый элемент 
опорно-двигательного аппарата четко и сла-
женно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
способов лечения российская медицина не зна-
ет. Естественно, обезболивающие препараты и 
мази не являются лечением, и когда они пере-
стают снимать боль, предлагается операция. К 
сожалению, последствия хирургического вме-
шательства рано или поздно могут привести к 
инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине осо-

бый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых 
на момент обращения в клинику «ТАО» на-
блюдались сильные боли, — уже после первых 

сеансов иглоукалывания чувствуют облегчение. 
В течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглоукалывания, точечного массажа, 
прогревания полынными сигарами и другие 
способы традиционной китайской медицины, 

после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клиники 
получают хорошие результаты, независимо от 
сложности заболевания. Восстановление по-
звоночника и гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной жизни сотням 
пациентов клиники.

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и правильном 
плане лечения всегда можно добиться стойкого 
положительного эффекта. Важным фактором 
является невысокая стоимость лечения слож-
нейших заболеваний. В клинике «ТАО» лечение 
обойдется в разы дешевле, чем, например, опе-
рация по удалению межпозвоночной грыжи или 
по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. Об ее 

эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглоукалывание, лечение травами, точечный 
массаж, дыхательная гимнастика имеют высокий 
уровень доверия в Китае и сохраняют здоровье 
жителей этой огромной страны. Каждый житель 
Поднебесной в течение всей жизни обращается 
к традиционной медицине. 

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской ме-
дицины и успешно применять их на практике 
могут только врачи, которые родились, выросли 
и проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека. 

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Ведущий врач клиники «ТАО» доктор 
Чжан Цзыцян сочетает древние знания с 
современными достижениями.

До 8 МАРТА 
в клинике «ТАО» 
действует скидка 

15% на все услуги, 
при единовременной 

оплате курса 
лечения

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урологиия: аденома простаты, импо-
тенция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

Та самая шоколадная ваза,  
что разбилась в аэропорту.
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Елена Сучкова  
с репортером «МК» сделали 
шоколадную коробку для шоколадных 
конфет.

ТРЮФЕЛЯ ОБОЖАЮТ ПРЕЗИДЕНТЫ МНОГИХ СТРАН. НА ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ПРИЕМАХ, КОТОРЫЕ ПРОВОДЯТ В ИХ ЧЕСТЬ В КРЕМЛЕ, В КОНЦЕ К ЧАЮ  
ИЛИ КОФЕ ВСЕГДА ПОДАЮТ ЭТИ КОНФЕТЫ
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ВАЖНОВАЖНО

В кабинетах вип-чиновников в со-
ветские годы всегда стояли вазы 
с конфетами. Однажды случился 
неприятный инцидент.

ВСЕ В ШОКОЛАДЕ
Репортер «МК» выяснил,  
как правительство устраивает 
себе сладкую жизнь
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То, из-за чего в свое время и на всякий 
случай разогнали Болотную, случилось-
таки в понедельник на церемонии 
«Звуковой дорожки «МК» ZD Awards-
2014 — Кремль брали штурмом! «У вас 
не будет лишнего билетика?» — вопрос, 
задаваемый с мольбой в глазах, можно 
было услышать буквально на каждом 
шагу по дороге от метро до крупнейшего 
концертного зала столицы. Чтобы 
попасть на церемонию ZD Awards–2014, 
любители современной эстрады и поп-
музыки осаждали кремлевские стены, 
и казалось, вот-вот ринутся в бой, в то 
время как победители и номинанты 
юбилейной премии распевались 
за кулисами и прихорашивались 
в гримерках.

 Ажиотаж был ожидаем: «Звуковая дорожка» 
(старейшее поп-рок-музыкальное издание в России) 
на широкую ногу отмечала 40-летие. Поздравить 
«ЗД» с юбилеем добрым словом, песнями и экс-
клюзивными номерами приехали и недавно взошед-
шие на музыкальном небосклоне звезды, и легенды 
российской эстрады. «Меню» состояло из хитов 
— лирических и танцевальных, многолетних и со-
всем свежих. Многотысячная площадка будто пре-
вращалась то в роскошное казино, то в оперу, то в 
старый ДК, то в ретродискотеку, то в рок-клуб, то в 
камерный салон, где близкие по духу люди собрались 
послушать и обсудить любимую музыку. Невероятное 
роскошество постановки отметили как зрители, так 
и участники события. 

Учитывая масштабы праздника и многоголосие 
российского шоу-бизнеса, редактора «ЗД» Артура 
Гаспаряна поддерживал целый взвод соведущих: 
к традиционному (на наших церемониях) дуэту 
поп-звезды Анны Семенович и шоумена Алексея 
Остудина присоединились Лолита, Валерия, Тимур 
Родригез, диджей радио «Дача» Кристина Граник 
и виджей RU.TV Иван Чуйков. Концертный «корабль» 
со звездными гостями на борту повели по номи-
нациям и всем страницам музыкальной летописи 
последних 40 лет.

За это время и у легенд накопилось немало своих 
историй, связанных с «ЗД», которыми они щедро де-
лились с публикой. «Каких-то 30 лет назад, когда я был 
просто зрителем и мечтал о большой сцене, я при-
шел в «Лужники» на фестиваль «Звуковой дорожки», 
смотрел на поющих там артистов и представлял себя 
на их месте, — кокетливо секретничал со зрителями 
Филипп Киркоров, снявший лучший по результатам 
голосования ZD Awards «Видеоклип года» «Кумир», 
— тогда я еще только создавал свою «Атлантиду». 
И вот теперь я стою здесь, по другую сторону рампы, 
с заветной статуэткой в руках». Своего «Кумира», 
уже не в клипе, а живьем, Киркоров исполнил и на 
церемонии, в элегантном черном костюме с крас-
ной лентой наперевес. Дмитрий Маликов, сыграв 
на рояле инструментальную композицию в сопрово-
ждении оркестра и под яркий видеоряд, отправивший 
зрителей в путешествие по заброшенному храму, 
тоже вспоминал былое: «Мое самое первое вы-
ступление состоялось тоже на самом первом 
фестивале «Звуковой дорожки» в 1988 году». 
А вот у «Самоцветов», порадовавших 
зрителей нетленным шлягером «Все, 
что в жизни есть у меня», был повод 
вспомнить, что именно эта песня во-
шла в первый хит-парад «Звуковой 
дорожки». С тех пор утекло немало 
воды, но публика вовсю подпе-
вала легендарному ВИА. После 
феерического попурри из луч-
ших хитов Валерия Леонтье-
ва перед сценой выстроилась 
очередь поклонников с цветами, 
а когда на сцену вышел Юрий 
Шатунов с «Белыми розами», 
зал и вовсе встал на уши, подпевая 
и приплясывая.

Молодая гвардия старалась 
не отставать от легенд. Дима Билан, 
победивший в номинации «Лучшее 
шоу» за концерт «33», подтвердил, что 
программа была действительно хороша, 
исполнив один из самых ярких и драма-
тичных номеров «Малыш» на тревожном 
видеоряде из сгорающих декораций. Доказала 
свой статус «Самой сексуальной артистки года» 
Бьянка: «Я не хочу без тебя спать, не могу тебя с дру-
гими представлять», — сообщала залу певица в своем 
чувственном хите «Кеды». Ее «коллега» по номинации 
«Sexy» (в категории «М») Эмин был более сдержан 

— и в дуэте «Смотришь в небо» со Светланой Ло-
бодой, одетой в эффектное блестящее красное 
платье, и когда получал награду, что делало, однако, 
его не менее привлекательным для поклонниц.

Каждый из артистов выкладывался как мог: 
блистательная Анита Цой не просто вышла с хитом 

«Береги меня», более чем заслуженно номи-
нированном в пятерке лучших видеоклипов 

года, но со своей командой превратила сцену 
в роскошный футуристический замок в вос-

точном стиле и потрясала воображение 
зрителей не только привычным артистиз-
мом и характерным бархатным тембром 
своего голоса, но и сложнейшими акро-
батическими трюками. Спецприз «За 
вклад в развитие эстрадного искусства» 
в случае с г-жой Цой вполне мог быть 
дополнен формулировкой «За самую 
гуттаперчевую на нашей эстраде». Тре-
петная Елка, одетая в причудливый ко-
стюм, в очередной раз продемонстриро-

вала поклонникам оригинальный вокал и 
удивительную артистическую энергетику, 

а Тимур Родригез, чтобы отпраздновать 
победу в номинации «Дэнс», спел заводную 

песню про героев («Heroes»), не забыв, разу-
меется, вдоволь под нее же и наплясаться. К сло-

ву, на церемонии было несколько «танцевальных 
сетов»: попурри от золотого состава «Блестящих», 

собравшихся вместе специально для юбилея «ЗД», 
микс из лучших дискотечных песен «Руки Вверх!», 
бодрая «Девушка за рулем» от «Дискотеки Ава-
рии». Гостей порадовали и звездные дуэты: Влади-
мир и Никита Пресняковы, Александр Маршал 
и Наташа Королева, Ирина Нельсон и Денис Кля-
вер, Сати Казанова и Арсениум, а дуэт див Ирины 
Дубцовой и Любови Успенской стал победителем 
в этой номинации с хитом «Я тоже его люблю».

Спеть вместе вполне могли «Артист года» Гри-
горий Лепс и «Певица года» Полина Гагарина — оба 
настолько величественно и гордо выглядели на сцене, 
он — в элегантном костюме, она — в роскошном белом 
платье, и оба, кажется, были готовы силой голоса 
взорвать концертный зал. Взрывал своим зычным 
голосом зал и Николай Басков, но на свой манер. 
Получив в качестве спецприза корзинку с пирожками 
от радио «Дача», он, как Виктория Нуланд на Майдане, 
отправился в зал раздавать эти пирожки с капустой 
и мясом народу, травил байки, рассказывал анекдо-
ты, выводил теноровые рулады и никак не мог уйти 
за кулисы, где тем временем тоже вовсю кипела своя 
жизнь. Обладательница приза за лучший «Альбом 

года» («Объединение») Нюша порхала по коридорам 
беспечной бабочкой, «Прорыв года» Егор Крид 
терпеливо улыбался под вспышки камер, поворачи-
вая лицо то в одну, то в другую сторону по просьбе 
журналистов. Борис Моисеев, который вместе с Ни-
колаем Трубачом напомнил праздничному собранию 
бессмертный хит «Голубая луна» композитора Кима 
Брейтбурга, старательно накладывал грим, а «Пе-
вец года» Сергей Лазарев, забившись подальше 
от коллег и журналистов в темный угол прямо за сце-
ной, распевался гаммами. Его новый хит «7 цифр» 
звучал в мощном живом исполнении убедительной 
кодой к заслуженной награде — артист особенно 
трепетно относится именно к этой номинации, считая 
ее квинтэссенцией признания профессионализма, 
поэтому и держит на отдельной почетной полочке 
предыдущие призы «ЗД» как «Певец года» (2006) 
и «Поп-исполнитель» (2010). 

Все, казалось, ощущали торжественность мо-
мента и немного нервничали. Ирина Дубцова так 
волновалась, что избегала журналистов, а Иосиф 
Пригожин, наоборот, был открыт к общению, обни-
мался с коллегами и искренне радовался полученной 
Валерией награде за «Событие года», которым был 
признан ее концерт в лондонском «Ройял Альберт 
Холле»: «Я рад, что нам удалось преодолеть все 
сложности, которые тогда возникли. Надеюсь, то, 
что сделали мы, поможет многим поверить в свои 
силы и возможности. Низкий поклон всем тем, кто 
проголосовал за нас». Не только за блистательное 
творчество, но за гражданскую стойкость и мужество 
читатели «ЗД» оценили Диану Арбенину, отдав ей 
голоса в номинации «Персона года». Диана собралась 
с силами и приехала на церемонию, несмотря на вы-
сокую температуру. «Хотя я ровесница «Звуковой 
дорожки» — мне тоже 40, я никогда не думала, что 
«Ночные снайперы» будут стоять на этой сцене, — 
прокомментировала победу рок-дива. — Меня очень 
сложно удивить, но сегодня вы это сделали». 

Кажется, церемония ZD Awards удивила не толь-
ко Диану Арбенину, но и зрителей — сюрпризами, 
старыми любимыми песнями, новыми хитами и яркими 
номерами ее участников. Жирную точку в финале 
праздника поставил гимном группы «Queen» «We Are 
The Champions» знаменитый «Хор Турецкого». В этот 
вечер все действительно были чемпионами.

Наталья МАЛАХОВА, Артур ГАСПАРЯН.
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КРОССВОРД

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Депутат. 4. Особняк. 10. Сопение. 11. Инженер. 13. Метр. 14. Дело. 15. 

Драндулет. 16. Ехидна. 18. Ремейк. 20. Кузница. 22. Пацифизм. 23. Тенниска. 24. Пельмени. 27. 
Вездеход. 30. Сборная. 32. Сноска. 34. Телега. 35. Табакерка. 36. Люкс. 38. Штык. 39. Алхимик. 
40. Трактир. 41. Комната. 42. Арбалет.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джемпер. 2. Узор. 3. Аренда. 5. Спектр. 6. Бред. 7. Коробка. 8. Черно-
зем. 9. Фигурист. 10. Стрижка. 12. Ребенок. 17. Носильщик. 19. Извинение. 20. Клиренс. 21. 
Амнезия. 25. Ермолка. 26. Иномарка. 27. Вендетта. 28. Оркестр. 29. Всплеск. 31. Банкрот. 33. 
Атеист. 34. Танкер. 37. Слон. 38. Шина.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99
❑ дипломы. Аттестаты. 

т. 8-916-553-71-51

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

Кафедральный собор 
Петра и Павла,

Старосадский переулок, 
д. 7, ст. м. "Китай- город"

8 965 312 53 71
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

«АЛИСА
В СТРАНЕ ЧУДЕС»

cказка со старинным
органом

28 февраля 16. 00

6+

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь
в получении денег!
С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ автоперевозки 
т. 8-495-973-35-30

❑ автоперевозки. 
т. 8-495-589-80-42

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Место, куда бес-
платно проходил дядя Степа, которого все счи-
тали чемпионом. 4. Хулиган-старшеклассник, 
который довел до слез первоклашек. 10. Прибор, 
показывающий, сколько воды утекло за месяц. 
11. Яд, который «противопоказан» лошади. 13. 
«Победа», превратившаяся в «Беду» в известном 
мультфильме. 14. Отдельно взятое сообщение 
в веб-форуме. 15. Химическая реакция, порож-
дающая ржавчину. 16. Наклонный типографский 
шрифт а-ля рукописный почерк. 18. Порция и со-
став пищи на определенный срок. 20. Награда за 
риск в казино. 22. «Вокалист» в солдатском строю. 
23. Сон, похожий на смерть. 24. Маленький по-
стрел по прозвищу «дьяволенок». 27. Пушечная 
«полифония». 30. Альбом «Ласкового мая» со 
сторонами «А» и «Б». 32. Кашемировый наряд для 
осени. 34. «Месть» ружья за выстрел. 35. Подро-
сток на английский лад. 36. Бешамель к лазанье. 
38. Место рождения человека, не закрывающего 
за собой двери. 39. Обновка, которую просила 
сшить Ива Сен-Лорана Алена Апина в своей пес-
не. 40. Цирковой артист ростом с ребенка. 41. 
«Буратино» в бутылке. 42. Прожорливое стадное 
насекомое, уничтожающее посевы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Бензин» для трактора. 
2. «Курорт», куда отправляется в мае горожанка 
с рассадой в руках. 3. «Тюрьма» для Робинзона 
Крузо. 5. Посредник при заключении сделок на 
бирже. 6. Внедорожник американского произ-
водства. 7. «Не ждали» кисти Репина. 8. Раздел 
физики, где «как аукнется, так и откликнется». 9. 
Математический термин, перепутанный Сыро-
ежкиным. 10. Обращение к приятелю, с которым 
знакомы сто лет. 12. Ложе из кареты «скорой по-
мощи». 17. Польский «турист», которому Сусанин 
показывал живописные костромские лесные 
болота. 19. Американский коллега Гагарина. 
20. Спортсмен, участвующий в конкуре. 21. 
Красавица с каштановыми волосами. 25. Ве-
ликовозрастный сынок, болтающийся без дела. 
26. Автомобиль с резервуаром для перевозки 
молока. 27. Кондитерская «восьмерка» из сдоб-
ного теста. 28. Взрывчатка на баркасе Вере-
щагина. 29. Вторая часть фамилии декабриста 
Муравьева. 31. «Брюнетистый» леопард. 33. Суп 
из бледных поганок. 34. Глазница, из которой 
глаза вылезают от удивления. 37. Деревянные 
башмаки, хорошо горящие в печи. 38. Оптика, 
превращающая муху в слона.

Певец Прохор Шаляпин и его возлюблен-
ная, актриса Анна Калашникова, расска-
зали «МК» о последних приготовлениях 
к самому главному событию в их жизни 
— рождению первенца. Напомним, что, 
находясь в браке с Ларисой Капенкиной, 
Прохор не испугался стать отцом ребен-
ка от другой женщины. 
— Как меня только не называли за последние два 
года! — начал разговор Прохор. — Я и альфон-
сом был, и подкаблучником… Уже и внимания не 
обращаю. Сейчас думаю только о ребенке.

Анна рассказала, что против того, чтобы Про-
хор находится в процессе родов в палате.

— Мне кажется, что это лишнее. А зачем?
— Конечно, я буду находиться рядом с па-

латой, — подхватывает Прохор. — Буду всячески 
поддерживать Аню, но я тоже против того, чтобы 
там находиться. Мне кажется, что в такой ответ-
ственный момент мужчина будет  только мешать 
— отвлекать, переключать внимание на себя. Да и 
у женщин должны оставаться свои секреты. Пусть 
тайна деторождения останется с ней. 

Актриса рассказала о том, что в начале бере-
менности у нее был небольшой токсикоз, но врачи 
даже не поставили такой диагноз. И действительно 
— вскоре у нее все нормализовалось. 

— Мой рацион изменился, — делится Анна. — 
Может быть, потому, что я жду мальчика. (Смеется.) 
Меня стало тянуть на мужскую еду: пельмени, 
мясо. А вот сладости отошли на второй план. 

Прохор сообщил, что они не определились 
со страной, где родится их первенец. Как вариант 
это будет роддом, где рожала Анджелина Джоли, 
но, возможно, они останутся в Москве.

— Я боялась, что на последних сроках бе-
ременности даже в самолет уже не посадят. Но 
опасения оказались беспочвенны, — рассказала 

Анна. — Летать можно, только необходимо подпи-
сать бумагу о том, что в случае непредвиденной 
ситуации в воздухе экипаж снимает с себя ответ-
ственность. Но у меня все будет хорошо.

Будущие родители сообщили, что каждый из 
них написал список любимых имен, но все же точ-
ное имя определит сам ребенок, когда родится. 

— Я придумал так, — смеется Шаляпин. — Мы 
будем называть все имена, и на какое имя мальчик 
отреагирует, например, глазки откроет или ручка-
ми начнет махать, то такое и оставим. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ШАЛЯПИН ОТДАВАЛСЯ 
ОДНОЙ, А РОДИТ ЕМУ ДРУГАЯ

2014
ЗВЕЗДЫ ЗАЖИГАЛИ,

КРЕМЛЬ ШТУРМОВАЛИ
Отчего Аниту Цой 
скрутило дугой, 
а на лице Дианы 
Арбениной застыло 
удивление?..

СПИСОК ПОБЕДИТЕЛЕЙ ПРЕМИИ 
ZD AWARDS 2014  И ФОТОРЕПОРТАЖ 

С ЦЕРЕМОНИИ   
на сайте 

«Альбом года» Нюши — настоящее 
«Объединение» музыки и экспрессии.

Диана 
Арбенина 
не ожидала 
стать 
«Персоной 
года».

Акробатика хита «Береги меня». Анита Цой устроила на церемонии «ЗД» 
один из лучших перформансов.

Лолита и Артур Гаспарян отметили 
юбилей «ЗД» трудовой вахтой за 
пюпитром.

Филипп Киркоров: 
кумир на все 
времена.

Дуэты года и эпохи: Любовь Успенская — Ирина Дубцова,  
Борис Моисеев — Николай Трубач.
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В подземном переходе стоит нищий. Мимо 
проходит хорошо одетый мужчина.
— Привет, Миша! — говорит он, узнав нище-
го. — Все твои бывшие коллеги по конторе 
в восхищении от того, как мужественно ты 
высказал свое мнение шефу!

— Мерзавец! Во время ceкcа ты назвал меня 
Катей! Ты совсем совесть потерял!
— Лена, я потерял не совесть, а очки!

Чтобы что-то изменить в этой стране, вам 
потребуются терпение, спокойствие и вы-
держка — неотъемлемые качества настоящего 
снайпера.

— Сходили сегодня на «50 оттенков серого». 
Книга лучше.
— Какая?
— Любая.

Одна девушка решила выти замуж по расчету, 
но не смогла. Потому что она гуманитарий.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 
25.02.2015):
1 USD — 63,5038; 1 EURO 
— 71,9422.
По курсу ММВБ (на 
24.02.2015):
1 USD: спрос — 62,41;
предложение — 63,37.
1 EURO: спрос — 70,71;
предложение — 72,20.
ДНИ РОЖДЕНИЯ
25 ФЕВРАЛЯ
Вечеслова Татьяна (1910–
1991), балерина
Вирский Павел (1905–1975), 
балетмейстер
Джордан Нил (1950), кино-
режиссер («Интервью с вам-
пиром», «В компании волков», 
«Чудо», «Возмутительная 
игра»)

Кюньо Никола Жозеф 
(1725–1804), изобретатель 
первой самоходной машины 
— паровой повозки («телега 
Кюньо»)
Эбзеев Борис (1950), экс-
судья Конституционного 
суда России, экс-президент 
Карачаево-Черкесской 
Республики
ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
и Подмосковье атмосферное 
давление существенно не 
изменится, переменная об-
лачность, без осадков, на до-
рогах местами гололедица. 
Температура ночью в Москве 
-2...-4°, по области -2...-7°, 
днем в Москве +3...+5°, по 
области +1...+6°. Ветер юго-

восточный, южный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.32, заход 
Солнца — 17.55, долгота дня 
— 10.23.
По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидается повышенная 
геомагнитная активность.
ДАТСКИй УГОЛОК
25 ФЕВРАЛЯ
1930 г. — в Москве открыт 
Клуб театральных работников 
(ныне — Центральный дом 
работников искусств).
1965 г. — катастрофа про-
тотипа Ил-62 на Раменском 
аэродроме. Погибли 10 
человек.
2010 г. — инаугурация Викто-
ра Януковича в Киеве.
2010 г. — умер Владислав 
Галкин.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-02-00190
Общий тираж: 1.988.476 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ГОСТИ

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино»,  
Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
26 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул.Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
27 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Планерная», южный выход
28 февраля с 10.00 до 16.00
ст. м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
ст. м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
2 и 3 марта с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, д. 17, 
к. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
ст. м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1

р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
4 и 5 марта с 8.00 до 20.00
ст. м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
ст. м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
ст. м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
24–27 февраля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная № 4  
(вход с Лефортовской набережной)
2–6 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 февраля с 11.00 до 15.00
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 10, в фойе РДК
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК
1 мартма с 11.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 100а,  
в фойе ДКиС «Мир»
РАМЕНСКОЕ, Комсомольская площадь,  
перед КДЦ «Сатурн»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63,  
на стоянке стадиона «Урожай»
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Американцы умеют продавать. Будь это 
обычный «донатс» или дорогущий три-
плекс в доме на Манхэттене — они за-
вернут это в такую красивую упаковку, 
что рука сама потянется за кошельком 
или чековой книжкой. Судя по телекар-
тинке на спортивных каналах, спорт они 
тоже продавать умеют. Каким спосо-
бом они делают настоящий бизнес из 
того, что у нас чаще всего является со-
циальным проектом? За этими секрета-
ми корреспондент «МК» и отправился в 
Соединенные Штаты. Для первого раза 
было решено ограничиться хоккейны-
ми матчами «Нью-Йорк Рейнджерс» и 
«Вашингтон Кэпиталс», святым для каж-
дого американца футболом (не путать с 
соккером) в исполнении «Редскинс», ну 
и, собственно, соккером в виде матча 
«Нью-Йорк Ред Буллс».

Посещаемость
Если говорить о спорте как о бизнесе, то по-

сещаемость — величина, безусловно, важная, 
поскольку в идеальной бизнес-модели доходы с 
«матчдэй» (то есть все доходы, получаемые в день 
домашней игры от продажи билетов, атрибутики, 
еды, напитков, парковок и пр.) составляют при-
мерно треть от всех доходов клуба. Так вот в США 
с этим проблем никаких.

Несколько примеров. Европейцы привыкли 
считать, что в Соединенных Штатах футбол не в 
чести, и как-то снисходительно смотрят на севе-
роамериканцев, мол, ничего они не понимают в 
виде спорта номер один и почему-то называют 
его презрительно соккером. Тем не менее вы-
ставочный матч между европейскими грандами 
«Манчестер Юнайтед» и «Реалом», проходивший 
в городе Энн-Арбор штата Мичиган в августе про-
шлого года, собрал рекордную аудиторию для 
футбольных матчей в США. На стадион «Мичи-
ган» пришли более 109 тысяч зрителей! Прежний 
рекорд был зафиксирован в далеком 1984 году, 
когда матч олимпийского футбольного турнира 
между Францией и Бразилией посетили более 
101 тысячи болельщиков.

Самый посещаемый хоккейный матч прошел 
здесь же, на «Мичиган Стэдиум», 1 января 2014 
года. «Зимнюю классику» в исполнении «Торонто 
Мейпл Лифс» и «Детройт Ред Уингс» пришли по-
смотреть 105 тысяч 491 зритель. В этом году на 
матч «зимней классики» между «Вашингтоном» и 
«Чикаго» пришли 42 832 зрителя. Просто бейсболь-
ная арена «Нэшнл Парк» больше не вмещает.

Но самым рекордным по посещаемости среди 
всех спортивных мероприятий в США стала игра... 
между студенческими командами по американ-
скому футболу «Мичиган» и «Нотр-Дам». В 2013 
году на стадион пришли 115 тысяч человек. Ничего 
удивительного в том, что все рекорды ставились 
именно в Энн-Арбор: просто «Мичиган Стэди-
ум», домашняя арена для студенческой команды 
по американскому футболу и лакроссу, — самая 
вместительная арена США. Да и не только США, а 
всего Западного полушария. Она занимает третье 
место в мире (вместимость более 109 тысяч) по-
сле «Стадиона индийской молодежи» в Калькутте 
(120 тысяч) и «Стадиона Первого мая» в Пхеньяне 
(150 тысяч).

Вообще, о показателях, например, Нацио-
нальной футбольной лиги (НФЛ) все остальные 
лиги мира могут только мечтать. Средняя посе-
щаемость матчей в сезоне составляет 65–70 тысяч 
человек, а средняя заполняемость стадионов 

— 92 процента. В то время как некоторые стадио-
ны насчитывают до 108 процентов зрителей. Не 
удивляйтесь, так бывает, когда на игру продают 
стоячие места.

В НХЛ средняя посещаемость около 18 ты-
сяч за матч, а заполняемость арен порядка 96 
процентов.

В Главной лиге бейсбола (МЛБ) средняя 
посещаемость — 31 тысяча, средняя заполняе-
мость — 70 процентов, причем разница между 
клубами иногда велика. К примеру, в 2013 году 
«Сан-Франциско» могли похвастаться почти сто-
процентной заполняемостью, а «Сиэтл» и «Клив-
ленд» не заполнялись даже наполовину (по 45 
процентов в среднем).

НБА собирает в среднем по 17,5 тысячи зри-
телей за игру, заполняя баскет-холлы на 90 про-
центов, и это опять же усредненный показатель.

А Главная лига соккера (МЛС) просто кладет 
нашу премьер-лигу на лопатки: средняя посещае-
мость, по последним данным, почти 19 тысяч за 
матч при заполняемости 90,7%.

Сравнивать с этими цифрами показатели 
нашей РФПЛ даже как-то оскорбительно (меньше 
12 тысяч за игру при заполняемости 57%), и ведь 
при этом у нас футбол — вид спорта номер один, а 
для них соккер — игра чужеродная. В КХЛ ситуация 
с процентом заполняемости чуть лучше — около 
70, при том что многие арены продаются более 
чем на 90% (и это касается, кстати, не только 
зарубежных участников Континентальной 
хоккейной лиги). А вот цифры посещаемости 
в три раза меньше, чем в НХЛ: порядка 6 
тысяч человек в среднем за игру. Просто 
и ледовые дворцы у нас меньше.

Но все это просто сухие цифры. Как 
же выглядят хваленые аншлаги на самом 
деле?

«Мэдисон Сквер Гарден» в Нью-
Йорке — место практически культовое, 
видевшее Мохаммеда Али, Джо Фрейзера и 
Майка Тайсона, матчи всех звезд НХЛ и НБА, 
слышавшее Джона Леннона, Элтона Джона 
и Майкла Джексона. А еще в МСГ играют хок-
кейные «Рейнджерс» и баскетбольные «Никс». 
Пока последние отдыхали, «Рейнджеры» вовсю 
сражались в регулярном чемпионате НХЛ.

День был будний, однако в официальном 
протоколе значилось, что все билеты «sold out» и 
коробочка была полна (МСГ вмещает 18 тысяч). Тем 
не менее такой идиллической картина не выгляде-
ла. Со стартовым свистком проплешины из пустых 
кресел стали потихоньку зарастать зрителями, 
но до конца дворец так и не заполнился. Либо 
не пришли некоторые обладатели абонементов, 
либо люди просто постоянно мигрировали по под-
трибунным помещениям с пивом и хот-догами. А 
скорее всего, и то и другое. Причем как только в 
ворота «Рейнджерс» залетела четвертая шайба и 
стало ясно, что времени на то, чтобы отыграться, 
не хватит, болельщики стали сотнями покидать 
свои места.

Зрители в США, кстати, совершенно не счи-
тают нужным смотреть матч от начала и до кон-
ца. Они ходят, общаются, попивают алкоголь, 
поедают фастфуд, раскупают атрибутику. Такая 
же картина была и в вашингтонском «Верайзон 
Центре» на «Кэпиталс». Все 18,5 тысячи кресел 
были заняты, если верить официальным данным. 
Если верить глазам, примерно 10–15 процентов 
мест пустовали.

«Федэкс Филд» — домашний стадион ко-
манды «Редскинс» по американскому футбо-
лу — вмещает 79 тысяч. Официальный сайт 
НФЛ утверждает, что на матче присутствовало 
75 227 зрителей, что похоже на правду. Стадион 

напоминал муравейник: сотни маленьких чело-
вечков (в масштабах арены, конечно) сновали 
туда-сюда по довольно крутым лестницам. Ухо-
дили с двадцаткой баксов в руках, возвращались 
с картошкой фри и пивом. А кто-то просто про-
гуливался со стаканом пенного по открытым 
галереям вокруг «Федекса» (благо, в тот день 
шпарило солнце) и лишь одним глазом следил за 
ходом матча на многочисленных экранах, разве-
шанных повсюду. Выходной день, отличная погода 
и привязанность жителей США к американскому 
футболу сделали свое дело.

С походом на соккер ситуация была абсолют-
но противоположная. Зная о том, что и на наш ев-
ропейский «ногомяч» американцы ходят толпами, 
мы оказались не готовы к удручающей картине, 
представшей перед нами на «Ред Булл Арене».

Среда. Проливной дождь. Пронизывающий 
ветер. Добираться до этой «тмутаракани», назы-
ваемой городом Хэррисоном, штат Нью-Джерси, 
пришлось на метро, электричке и пешком минут 
25, потому что обещанный в билете бесплатный 
шаттл от станции почему-то не ходил. Попав на 
стадион, мы поняли почему. Нет смысла отправ-
лять автобусы за горсткой людей, даже в дождь. 
На домашнем стадионе команды «Нью-Йорк Ред 

Буллс», вмещающей 25 тысяч, мокли от 
силы полторы тысячи человек.

Поразмыслив над тем, почему рас-
тиражированная статистика посещаемости 

(на «Ред Булл» в среднем ходит по 18 тысяч 
человек) обманывает доверчивых русских, приш-

ли к выводу: это для нас Лига чемпионов круче, 
чем матчи внутреннего (читай, российского) чем-
пионата. Для мегапатриотичных же американцев, 
вероятно, МЛС куда ближе, чем какая-то там лига 
чемпионов КОНКАКАФ. Ну и фактор погоды, на-
верное, сказался. Все-таки судя по тому, что мы 
уже наблюдали раньше на спортивных объектах 
Нью-Йорка и Вашингтона, для американского 
зрителя комфорт очень важен, поскольку он идет 
развлекаться и отдыхать.

День матча
Как уже было сказано выше, заработки в день 

игры — важная часть доходов наряду со средства-
ми спонсоров, продажей прав на телетрансляции 
(к примеру, НБА получает ежегодно от телеканалов 
по миллиарду долларов, НФЛ — около 8,5 млрд 
долларов за сезон, МЛБ — 1,1 млрд в год) и т.д. 
Билеты на спортивные мероприятия в США про-
даются хорошо. И, разумеется, редкий америка-
нец уйдет с матча, не потратив сотню-другую на 
сосиски, картошку, пиво, футболку, бейсболку... 
Ассортимент практически бесконечен. Поэтому 
не случайно из 50 самых дорогих спортивных 
команд мира, опубликованных Forbes, 41 — это 
клубы США, причем подавляющее большинство из 
них играет в американский футбол. После «МЮ» и 
«Реала» самыми дорогими объявлены «Нью-Йорк 

Янкис» (бейсбол, 1,85 млрд долларов), «Даллас 
Ковбойз» (американский футбол, 1,85 млрд) и «Ва-
шингтон Редскинс» (американский футбол, 1,56 
млрд). Правда, у «краснокожих» уже двадцать лет 
пытаются отобрать право продавать продукцию с 
торговой маркой «Редскинс», потому что название 
и лицо индейца на логотипе якобы оскорбляет 
чувства коренных жителей Америки. При этом 
называться так команда сможет по-прежнему, а 
вот зарабатывать на своем названии — нет.

То, как в Штатах умеют делать деньги из 
спортивных шоу, хорошо показывает Супербоул 
(финальная игра за звание чемпиона НФЛ). До-
ходы от продаж на Супербоуле в течение долгих 
лет не опускались ниже планки 100 млн долларов, 
а в последние годы приблизились и даже достиг-
ли цифры 200 млн. Конечно, мерчендайзинг на 
Супербоуле — это не только еда и сувенирка на 
самом стадионе, это еще и масштабный потре-
бительский рай в фан-зоне, которую посещают 
свыше 500 тысяч человек.

В России же доходы с «матчдэй» малы на-
столько, что и доходами их назвать язык не по-
ворачивается. И на серьезное их увеличение 
можно не надеяться по крайней мере до того, 
как разрешат продавать пиво. Заработки в нашей 
стране чаще всего официально не публикуются, 
поэтому приходится только догадываться или 
ловить крохи информации, пытаясь сложить их 
в единую картину.

Как в своем выступлении на Мировом фут-
больном форуме в Москве сказал исполнительный 
директор РФПЛ Сергей Чебан, в премьер-лиге 
доходы от продаж составляют максимум 10% от 
всех поступлений в казну клуба. В КХЛ ситуация 

похожая: 5–10%. Правда, случаются исключения. 
Например, вице-президент хоккейного клуба СКА 
Роман Ротенберг еще в 2013 году говорил, что по 
доходам от продаж билетов и атрибутики питер-
ский клуб догнал некоторые клубы НХЛ: в поза-
прошлом сезоне коммерческая деятельность СКА 
принесла клубу 10 млн долларов.

Нам же удалось наблюдать, каким образом 
заработанные зеленые бумажки американцев 
утекают в карманы их любимых клубов. Да, аме-
риканцы ходят на спортивные мероприятия как 
на семейный праздник, и все условия для этого 
есть. Пару сезонов назад атмосферу семейного 
праздника пробовал создать баскетбольный ЦСКА 
на матчах Евролиги, которые проходили на арене 
«Мегаспорт». Вот там были и детские комнаты с 
аниматорами, и клоуны с оркестрами, развле-
кающие зрителей, и автограф-сессии игроков 
прямо в подтрибунках, и Яна Чурикова, пред-
лагающая продегустировать сыр от спонсора, и 
довольно разнообразная еда, правда, все равно 
не дотягивающая до американских стандартов. 
И ведь арена заполнялась процентов на 70, что 
для московского баскетбола весомый результат. 
Но «Мегаспорт» закрылся, а для спорткомплекса 
ЦСКА вместимостью 5 тысяч человек такие уве-
селения устраивать стало нерентабельно.

Для спорта в США понятия «нерентабельно» 
не существует. На хоккее вас ждут удобные мягкие 
кресла с подстаканниками, как в кинотеатрах. 
Там ведь продают пиво, а значит, должно быть и 
место, куда его поставить. Кстати, не только пиво. 
Ассортименту алкогольной продукции позавидует 
и иной бар. Однако все раза в полтора-два дороже, 
чем в городе, и еще на стадионах у нас постоянно 
спрашивали ID, то есть удостоверение личности. 
Хотя в городских барах и магазинах алкоголь 
продавали без вопросов. Это, конечно, приятно, 
потому что 21-летний рубеж был пересечен... ну, 
в общем, давно.

С едой тоже проблем нет: любой фастфуд, 
который возможен, в наличии. Можно найти даже 
палатки с кошерной едой! И никаких очередей, 
потому что стойки с едой и напитками занима-
ют практически все пространство, а незанятое 
общепитом заполнили магазины с атрибутикой. 
Маленькие и большие, с футболками любых раз-
меров, спортивными костюмами, толстовками, 
бейсболками, магнитами, брелоками и прочей 
мелочью. Правда, наборов отверток или тостеров 
с логотипами «Редскинс» или «Кэпиталс», которых 
полно на полках европейских фан-шопов, мы не 
нашли. Но экипировку любимых игроков раскупают 
как горячие пирожки. Практически все болельщи-
ки приходили на матч в хоккейных свитерах или 
футбольных джерси. По дороге на «Верайзон» в 
Вашингтоне встречаются сотни и сотни Алексов 
Овечкиных. Там просто настоящий культ Ови! А 
вот у вашингтонских любителей американского 
футбола, судя по их спинам, фаворитом является 
Роберт Гриффин III. Неудивительно, что в НФЛ его 
имя на пятом месте в списке самых продаваемых 
джерси.

Большинство спортивных арен в США явля-
ются универсальными. Сегодня в «Мэдисон Сквер 
Гарден» играют «Рейнджеры», и все магазины 
завалены продукцией НХЛ, а завтра весь товар 
куда-то прячется, а на полках и вешалках появ-
ляется атрибутика «Никс», играющих очередной 
домашний матч в НБА.

А когда там пройдет концерт Джастина Би-
бера, то магазинчики заполнятся его дисками, 
плакатами и памятными магнитами о знамена-
тельном вечере...

Ульяна УРБАН,  
Нью-Йорк—Вашингтон—Москва.

СПОРТИВНЫЕ ШТАТЫ АМЕРИКИ
Как за океаном умеют 

зарабатывать на стадионах

СПОРТ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ  
на сайте 

26 февраля, четверг
В 12.00 в пресс-центре «МК» 

пройдет «круглый стол» с участием: 
гендиректора Института приоритет-
ных национальных проектов Николая 
МИРОНОВА, исполнительного секре-
таря политического комитета партии 
«Яблоко» Галины МИХАЛЁВОЙ, замести-
теля Председателя ЦК КПРФ Валерия 
РАШКИНА, члена Оргкомитета неза-
регистрированной «Партии 5 декабря» 

Сергея ДАВИДИСА, депутата Госдумы 
от «Справедливой России» Александра 
ТАРНАВСКОГО, а также представителей 
от партии ЛДПР. 

1 марта станет для Москвы днем 
массовых уличных акций. О проведении 
мероприятий в этот день заявили КПРФ, 
несистемная оппозиция («Антикризисный 
марш «Весна», анонсированный Алексеем 
Навальным) и присоединившаяся к ним 
партия «Яблоко». 

Превратился ли кризис для россиян 
в объективную реальность, требующую 

протестных акций? Ответ на вопрос по-
пытался найти Институт приоритетных на-
циональных проектов, который эксклюзивно 
презентует итоги независимого всерос-
сийского опроса общественного мнения 
об отношении к кризису и акциям 1 марта 
на площадке «МК». 

По результатам опроса ожидается 
дискуссия приглашенных политических 
деятелей. 

Аккредитация по тел./факс 
8(495)781-47-12  

и по e-mail: sos@mk.ru

КАКОй ОППОЗИЦИИ ДОВЕРЯЕТ ОБЩЕСТВО?
 «В нашей семье царит патриар-
хат» — актриса Светлана ИВАНОВА 
признается, что ей нравится ощу-
щать себя хрупкой и беззащитной 
рядом с любимым мужчиной.

 «Облысение — способ Господа по-
казать мне, что я простой смертный», — крепкий орешек Брюс 
УИЛЛИС признается в своей небрутальности.

 «Имя отца вызывало у моих поклонников панический ужас» — 
телеведущая и бизнес-леди Ксения ЧИЛИНГАРОВА о сложных 
взаимоотношениях с сильным полом. 

НЕ ПРОПУСТИ!

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ  
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА
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